
Jueves 29 de agosto de 2024

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 10 · NÚMERO 2309 · www.lajornadamaya.mx

10 PESOS

YUCATÁN

México tendrá la segunda más 
grande Área Natural Protegida, 
después de la Amazonía

Waye’ Neek’o’on: un corto que 
sueña con la posibilidad de una 
vida en lengua maya

A un mes de las elecciones en 
Venezuela, oposición y oficialismo 
miden fuerzas en las calles
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Avala autoridad aplanadora de
Morena y aliados en San Lázaro

EL TRIBUNAL ELECTORAL DECIDIÓ RESPALDAR LA DECISIÓN CIUDADANA EXPRESADA EN LAS URNAS EL PASADO 2 DE JUNIO

VILA DOSAL DICE ADIÓS PERO ESTARÁ PENDIENTE DE LA ENTIDAD

▲ A unas horas de dejar la gubernatura para asumir como senador de
la República, el ex mandatario inauguró la primera etapa del astillero de
mantenimiento y reparación de embarcaciones en el Puerto de Altura de
Progreso. Más tarde emitió un mensaje, en el cual   agradeció a su gabinete,

su equipo de trabajadores y a la ciudadanía en general por acompañarlo 
durante seis años a hacer realidad la transformación en el estado y aseguró 
que seguirá trabajando por Yucatán desde el Senado. Quedará a cargo del 
despacho, María Fritz Sierra. Foto gobierno de Yucatán
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F
inalmente, Mauricio 
Vila Dosal cumplió lo 
anunciado este martes 
en las oficinas del Se-

nado de la República, a donde 
había acudido a registrarse 
como senador por el Partido 
Acción Nacional.

Como se recordará, ahí, el 
hoy ex gobernador dijo a los 
reporteros que lo abordaron: 
“Pido licencia, tomo posesión 
como senador y ya nos queda-
mos en el Senado”. Dicho esto, 
regresó a Yucatán e inició las 
pequeñas ceremonias de des-
pedida. Así, este martes, en el 
Puerto de Altura de Progreso, 
ante empresarios y medios de 
comunicación, confirmó que 
estaba viviendo sus últimos mi-
nutos como mandatario en fun-
ciones, destacando que por la 
noche enviaría su solicitud de 
licencia al Congreso del estado.

Enseguida, Vila Dosal pre-
sentó una síntesis de los prin-
cipales logros de su adminis-
tración, sin faltar la mención 
de que deja a la abogada María 
Fritz Sierra, de nueva cuenta, 
como encargada del despacho.

Igualmente, externó los lo-
gros de Yucatán de 2023 hasta 
hoy, según cifras de la Secreta-
ría de Economía y el Consejo 
Nacional de Evaluación de la 
Política de Desarrollo Social 
(Coneval); destacando que el 
anterior fue el año de mayor 
llegada de inversión extranjera 
al estado, la cifra más baja de 
pobreza y de pobreza extrema, 
al igual que la menor tasa de 
analfabetismo registradas en la 
historia de la entidad; asimismo, 
destacó que 2023 fue el año con 
mayor cantidad de estudiantes 
en las universidades y con ma-
yor presencia de mujeres cur-
sando una carrera universitaria.

En el previsible y breve 
mensaje por redes sociales que 
pronunció para despedirse de 
sus gobernados, Vila se limitó 
a repetir que deja como encar-
gada a María Fritz, destacando 
que ha sido pieza clave de su 
equipo de trabajo en la última 
década, y  a agradecer a los 
integrantes de su gabinete y 
los trabajadores al servicio del 
estado. Desde el Senado, pro-
metió, representará los intere-
ses de los yucatecos y luchar 
para que los avances logrados 

en Yucatán puedan llegar a 
otros lugares del país.

La cuestión de los plazos es 
la que ahora impidió a Mauri-
cio Vila ser quien entregue el 
gobierno a su sucesor, Joaquín 
Díaz Mena. Pero también está 
el tema de la necesidad, para la 
oposición en la que milita el hoy 
senador, de mostrar que quie-
nes llegan al Congreso cobijados 
por la coalición Fuerza y Cora-
zón por México pueden ser un 
bloque sólido. Al menos para la 
Cámara Alta, esto ya no será po-
sible, tras la defección de los dos 
senadores que habían llegado 
por las siglas del extinto Partido 
de la Revolución Democrática.

Pero es precisamente en 
esa golpeada oposición donde 
Mauricio Vila Dosal tiene una 
gran oportunidad para desta-
car aún más. No olvidemos que 
llega como quien fue el gober-
nador mejor evaluado durante 
prácticamente todo el sexenio 
y, al contrario de otras figu-
ras de la mencionada coalición, 
se distingue por venir de una 
elección directa, a diferencia de 
sus compañeros plurinomina-
les que obtuvieron la candida-
tura por encabezar sus respec-
tivos partidos.

Otra ventaja que posee Vila 
es que el sello de su administra-
ción fue el de la coordinación 
con el gobierno federal. Por lo 
pronto ya ha puesto de mani-
fiesto que lleva la plataforma 
ideológica del PAN consigo y 
que en los temas en que existan 
diferencias -como ahora con la 
reforma al Poder Judicial- pre-
tende contraponer otras inicia-
tivas. Se escucha fácil, pero eso 
es lo que hace un verdadero par-
lamentario; las descalificaciones 
y los gritos de consignas quedan 
para quienes se asumen como 
parte de una bancada y simples 
levantadedos.

De procurar un desempeño 
en el cual se debata presen-
tando modificaciones a las ini-
ciativas que envíe el Ejecutivo 
y planteando propuestas con 
fundamentos sólidos, a Mauri-
cio Vila le esperan seis arduos 
años en el Legislativo, pero su 
presencia sería también suma-
mente importante porque im-
plicaría un cambio en la clase 
política mexicana y en la propia 
ciudadanía, que comenzaría a 
exigir políticos con mayor cri-
terio y menos propensos a recu-
rrir al mayoriteo o a la negativa 
sin sustento.

Un cierre y una nueva 
etapa para Mauricio Vila

▲ No olvidemos que llega como quien fue el gobernador mejor 
evaluado durante prácticamente todo el sexenio y, al contrario 
de otras figuras de la mencionada coalición, se distingue por 
venir de una elección directa, no plurinominal. Foto @MauVila
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TEPJF aprueba mayoría calificada de 
Morena y sus aliados en la Cámara

El Tribunal Electoral del Po-
der Judicial de la Federación 
(TEPJF) de México rechazó 
las impugnaciones del Par-
tido Acción Nacional (PAN), 
Partido Revolucionario Ins-
titucional (PRI), Partido de 
la Revolución Democrático 
(PRD) y Movimiento Ciuda-
dano (MC) en contra de la 
asignación de diputaciones 
federales por Representa-
ción Proporcional en el Con-
greso realizada por el Insti-
tuto Nacional Electoral (INE).

Con cuatro votos a favor 
-de parte de Mónica Aralí 
Soto Fregoso, magistrada 
presidenta; Felipe de la Mata 
Pizaña, Felipe Alfredo Fuen-
tes Barrera y Reyes Rodríguez 
Mondragón, magistrados- y 
uno en contra -de la magis-
trada Janine Otalora Malas-
sis-, el TEPJF suscribe que la 
coalición entre Movimiento 
de Regeneración Nacional 
(Morena), el Partido del Tra-

bajo (PT) y el Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM) 
alcanzó 364 curules en la Cá-
mara de Diputados, de los cua-
les 236 pertenecen al partido 
guinda. El total de diputacio-
nes en Cámara baja es de 500.

El fallo también ratifica 
los escaños conseguidos por 
Morena y su coalición en el 

Senado, donde alcanzaron 83 
de un total de 128, aunque 
dos senadores de oposición 
anunciaron que se sumarían 
al bloque del oficialismo.

Amenazas 

Las amenazas directas e in-
directas, “incluso personales 

y familiares, que los magis-
trados del Tribunal Electo-
ral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) han reci-
bido por juzgar con libertad 
y apego a derecho no han 
frenado su actuación con 
“absoluta responsabilidad y 
sin temor a críticas”, aseveró 
la presidenta de la máxima 

instancia electoral, Mónica 
Soto Fregoso.

Al dar inicio la sesión pú-
blica, donde la sala superior 
resolvió las impugnaciones 
presentadas por el PAN y 
Movimiento Ciudadano, la 
magistrada presidenta in-
formó que con el fallo con-
cluye formalmente el pro-
ceso electoral que hace 355 
días dio inicio, por lo que 
“pondremos punto final y 
damos definitividad a los re-
sultados de la votación emi-
tida el pasado 2 de junio, en 
donde 60 millones 115 mil 
184 mexicanas y mexicanos 
expresamos nuestra volun-
tad de manera libre.

Más de 8 mil impugna-
ciones

Anteriormente, el ribunal 
Electoral del Poder Judicial de 
la Federación  expuso haber 
recibido 8 mil 662 recursos 
de impugnación contra el 
reparto de los legisladores de 
elección proporcional en el 
Congreso, donde el oficialismo 
tendrá una mayoría para re-
formar la Constitución.

LILIAN HERNÁNDEZ  

FABIOLA MARTÍNEZ  

EFE

CIUDAD DE MÉXICO

 El número total de diputaciones en la Cámara baja es de quinientos. Foto TEPJF

Con cuatro votos a favor y uno en contra, el Tribunal desechó las impugnaciones

Partido oficialista se 
acerca a la mayoría 
calificada en Senado

Previo a la reunión con la 
presidente electa, Claudia 
Sheinbaum, el grupo de 
Morena en el Senado dio la 
bienvenida a los dos senado-
res electos perredistas, José 
Sabino Herrera y Araceli 
Saucedo, quienes conten-
dieron bajo las siglas de la 
alianza Va por Mexico, pero 
ahora decidieron integrar a 
la bancada del guinda.

Con ello, Morena y sus 
aliados quedan a un sólo 

voto de lograr la mayoría ca-
lificada que requieren para 
aprobar las iniciativas cons-
titucionales del presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor y de la nueva mandata-
ria, Claudia, Sheinbaum, en-
tre ellas la reforma judicial.

Igualmente, los 60 legis-
ladores de Morena decidie-
ron elegir a Gerardo Fernán-
dez Noroña para presidir esa 
cámara el primer año de la 
legislatura. Es un asunto que 
se decidió en las últimas ho-
ras, ya que otro de los can-
didatos hasta el martes era 
el coordinador de diputados 
de Morena, Ignacio Mier.

ANDREA BECERRIL  

ALMA E. MUÑOZ

CIUDAD DE MÉXICO

Convoca secretarios a cerrar acceso 
de Suprema Corte próximo viernes

El Colegio de Secretarias y 
Secretarios de la Suprema 
Corte de Justicia convocó 
a cerrar todos los accesos 
de la sede del máximo tri-
bunal del país a partir de 
las ocho de la mañana de 
este viernes, “ante la falta 
de diálogo y apertura por 
parte de los legisladores es 
necesario levantar la voz y 
exigir a la nueva legislatura 
evitar un daño irreversible 
a la impartición de justicia”, 
señala la convocatoria. En 
el escrito los secretarios y 

secretarias de acuerdos de 
la SCJN hacen un llamado 
a quienes laboran en las 
instalaciones de Pino Suá-
rez 2, en el centro de la ciu-
dad de México a sumarse 
“a la protesta de nuestros 
compañeros del Poder Ju-
dicial Federal, que busca 
una reforma integral a todo 
el sistema de justicia.

Y cita este viernes a las 
ocho de la mañana para “ce-
rrar el paso al edificio sede 
y hacer valer nuestra voz, 
cerremos juntos el recinto 
de la justicia para exigir una 
reforma que sí logre la justi-
cia que nos merecemos”.

Una convocatoria simi-
lar se difundió a través de 

redes sociales, sin mem-
brete de ninguna orga-
nización, aunque en este 
caso con el lema de #Todos 

somos el PJF, se convocó 
a dos los trabajadores de 
la Corte a realizar el blo-
queo de todas las entradas 
al edificio sede de la Corte 
para el próximo lunes y a 
quienes así lo deseen que 
acudan con una prenda co-
lor blanco, “así como sus 
pancartas con las consig-
nas respectivas”.

También hacen un lla-
mado a los participantes del 
lunes a evitar “cualquier 
tipo de confrontación” y a 
que alcen “la voz de forma 
pacífica y ordenada”.

GUSTAVO CASTILLO  

IVÁN EVAIR SALDAÑA

CIUDAD DE MÉXICO
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Rechazo internacional a reforma judicial, 
por posible tema económico: Presidente

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador manifestó su 
extrañamiento ante las razo-
nes que han llevado al emba-
jador de Estados Unidos, Ken 
Salazar, y a otros actores in-
ternacionales a manifestarse 
en contra de la reforma al 
Poder Judicial. Y aludió a un 
probable tema económico. 

“Me llama a mí la aten-
ción, ¿por qué intervienen 
tanto en este asunto que co-
rresponde a los mexicanos? 
No encuentro yo una expli-
cación lógica, aunque a veces 
lo que no suena lógico suena 
metálico”, subrayó.

Durante la mañanera de 
este miércoles, el mandata-
rio aclaró que la pausa en 
las relaciones que planteó 
ayer es con el embajador 
estadunidense y con el re-
presentante de Canadá en 
México, Graeme C. Clark —
quien también criticó la re-
forma—, pero no con Esta-
dos Unidos ni con Canadá, 

por lo que la relación con 
esas naciones continúa.

“La relación con los go-
biernos continúa, con Ca-
nadá y Estados Unidos, (la 
pausa) es nada más con las 
embajadas, en especial con 
el embajador de Canadá y 
Estados Unidos, porque no 
les corresponde opinar so-

bre asuntos que sólo compe-
ten a los mexicanos”.

El jefe del Ejecutivo cues-
tionó las declaraciones de 
Salazar, quien dijo que la 
elección directa de jueces, 
magistrados y ministros —
punto central de la reforma 
judicial— representaría “un 
riesgo para el funciona-

miento de la democracia de 
México y para la integración 
de las economías de Estados 
Unidos, México y Canadá”.

Al respecto, López Obra-
dor subrayó: “Imagínense 
que dice el embajador de Es-
tados Unidos que si se elige a 
los jueces se afecta a la demo-
cracia. Si la democracia como 

se dijo, de acuerdo a nuestro 
Constitución, le permite a 
nuestro pueblo cambiar su 
forma de gobierno y la de-
mocracia tiene que ver con la 
participan del pueblo, que el 
pueblo elija, que no sean las 
cúpulas del poder económico 
y del poder político”.

Al defender de nuevo su 
iniciativa de reforma consti-
tucional, el tabasqueño plan-
teó que en el país se elige por 
voto directo y secreto a pre-
sidentes municipales, diputa-
dos locales y federales, sena-
dores, gobernadores y al pre-
sidente, “ahora presidenta”.

Por lo que cuestionó: “¿Y 
no se van a poder elegir ni a 
los ministros de la Corte, ni a 
los jueces? ¿Por qué? Máxime 
cuando el Poder Judicial está 
completamente echado a per-
der, invadido de corrupción”.

Ejemplificó con lo que re-
cientemente se dio en el seno de 
la Suprema Corte, cuando la mi-
nistra presidenta, Norma Piña, 
dio entrada a un recurso inter-
puesto por el dirigente nacional 
del PAN, Marko Cortés, para 
anular la mayoría calificada en 
la Cámara de Diputados.

EMIR OLIVARES  

ARTURO SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO

 El embajador de EU dijo que la reforma representaría “un riesgo para el funcionamiento de la demo-
cracia de México y para la integración de las economías de Estados Unidos, México y Canadá”. Foto Ap

El jefe del Ejecutivo cuestionó las declaraciones de Ken Salazar su iniciativa

Canadá asegura que su intención 
no es inmiscuirse en la política 
interna de la República mexicana

Canadá aseguró que no 
tiene intención de inmis-
cuirse en la política interna 
de México tras la “pausa” 
de relaciones anunciada el 
martes por el presidente 
Andrés Manuel López 
Obrador, pero añadió que 
los inversores canadienses 
han expresado su preocupa-
ción por las reformas cons-
titucionales propuestas por 
el gobierno mexicano.

Un portavoz del Minis-
terio de Asuntos Exterio-

res de Canadá aseguró este 
miércoles a Efe que Ottawa 
“totalmente respeta la so-
beranía mexicana y no 
tiene intención de interve-
nir en los asuntos internos 
de México”.

“Canadá valora profun-
damente su relación con 
México, un aliado clave, 
vecino y amigo”, añadió el 
portavoz que destacó que la 
ministra de Exteriores ca-
nadiense, Mélanie Joly, re-
cientemente concluyó una 
“exitosa” visita bilateral en 
el país latinoamericano.

Pero el gobierno cana-
diense también aseguró 

que “los inversores cana-
dienses en México han ex-
presado su preocupación 
por las reformas constitu-
cionales propuestas que 
podrían impactar la con-
fianza de la que dependen 
para avanzar el comercio 
e inversiones con México”.

El martes, López Obra-
dor anunció la “pausa” de 
las relaciones con las emba-
jadas de Canadá y Estados 
Unidos en México después 
de que diplomáticos de estos 
dos países advirtiesen so-
bre los riesgos de la reforma 
para elegir por voto popular 
al Poder Judicial en México. 

EFE

CIUDAD DE MÉXICO

AMLO descarta desacuerdo 

con Claudia  Sheinbaum 

debido a la reforma al PJF

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador rechazó 
que vaya a tener algún des-
encuentro con la presidenta 
electa Claudia Sheinbaum 
por la reforma judicial.

Luego de que el coor-
dinador de la bancada de 
Morena en la Cámara de di-
putados, Ricardo Monreal, 
aseguró que a sugerencia de 
Sheinbaum Pardo, su grupo 
parlamentario convino no 
precipitar la aprobación de la 
reforma, López Obrador dijo 

en su conferencia matutina 
que él y su sucesora están de 
acuerdo en que se necesitan 
cambios en el Poder Judicial.

“Ella coincide de que hace 
falta la reforma al Poder Ju-
dicial”, sostuvo el mandata-
rio, quien dijo que se están 
respetando los tiempos del 
proceso legislativo para rea-
lizar los cambios legales. “El 
día que se dé un pleito entre 
nosotros, ese día van a hacer 
fiesta, pero se van a quedar 
con las ganas”, señaló.

“Coincidimos. O sea, qué 
quisieran nuestros adver-
sarios, que nos pelearamos, 
que hubiese diferencias, ese 
día harían fiesta”, recalcó.

ARTURO SÁNCHEZ  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO
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AMLO decretará como ANP 4 millones
de hectáreas de arrecifes en Campeche

En septiembre próximo el 
presidente dee México, An-
drés Manuel López Obrador, 
decretará una extensa su-
perficie de cuatro millones 
de hectáreas de arrecifes de 
coral, la gran mayoría en li-
torales campechanos y otra 
parte de Yucatán, como Área 
Natural Protegida (ANP), in-
formaron la gobernadora, 
Layda Sansores San Román, 
y la secretaria de Medio Am-
biente y Recursos Naturales 
(Semarnat), María Luisa Al-
bores González.

Este decreto confirmará a 
Campeche como el gran re-
ferente en la protección del 
medio ambiente del país ya 
que se sumará al enorme pro-
yecto del Gran Calakmul, la 
segunda reserva de selva tro-
pical más grande del planeta, 
solo detrás del Amazonas.

Durante la visita de la ti-
tular de la Semarnat el pa-
sado martes, la gobernadora 
expresó su preocupación por 
el uso de glifosatos en comu-
nidades menonitas, así como 

la devastación de las selvas, 
“sin embargo, vivimos un 
momento importante, por-
que hay voluntad de parte 
de todos para ponerle un 
freno categórico definitivo a 
este problema que a mí me 
quita el sueño y verdadera-
mente me preocupa mucho”.

“Creo que en compensa-
ción siempre la vida nos da 
algo y la buena noticia son 

estos arrecifes que estamos 
encontrando aquí en la zona 
de Campeche, que son ver-
daderamente espectaculares, 
bellísimos y que también es-
tamos obligados a proteger-
los”, subrayó.

La gobernadora y la titu-
lar de Semarnat precisaron 
que se trata de un sistema 
arrecifal  coralino que abarca 
más de 4 millones de hectá-

reas, en su mayoría en litora-
les de Campeche y una parte 
de Yucatán, lo que resulta 
emblemático porque  en el 
estudio previo justificativo 
se evidenció que es único y 
que, además, están cuidados, 
sanos y sin blanqueamiento 
que resienten otros a causa 
del cambio climático.

Detallaron que la enfer-
medad denominada blan-

queamiento de coral afecta en 
mayor proporción a los arreci-
fes australianos, pero que en el 
caso del corredor Centroamé-
rica México en la parte Quin-
tana Roo, en Sian Kaa´n  ya se 
tienen problemas similares y 
de ahí la importancia de “esta 
joya” hallada en Campeche y 
parte de Yucatán.

“Nos estamos encon-
trando con esa joya  donde 
tenemos vida de corales, en-
tonces esto es un anuncio es 
donde decimos que no sólo 
es ese mar verde de la con-
servación de la ampliación 
Gran Calakmul, sino que los 
más de cuatro millones de 
hectáreas antes que termine 
septiembre serán decretadas 
como Área Natural Prote-
gida por el presidente, An-
drés Manuel López Obrador”, 
concluyó Albores González.

En  esta reunión participa-
ron el secretario de Gobierno, 
Armando Toledo Jamit; la se-
cretaria de Medio Ambiente, 
Biodiversidad, Cambio Cli-
mático y Energía, Angélica 
Lara Ríos; el Subsecretario de 
Política Ambiental y Recur-
sos Naturales de la Semarnat, 
Iván Rico López.

DE LA REDACCIÓN 
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 La gobernadora y la titular de Semarnat precisaron que se trata de un sistema arrecifal coralino 
que en su mayoría son litorales de Campeche y una parte de Yucatán. Foto Oceana / Nelly QuijanoX

Parte de Yucatán estará protegida // Gran Calakmul, la segunda reserva más grande

Creará gobierno el Fideicomiso para la Conservación de la 
Biodiversidad en Yucatán, alimentado de recursos públicos

A partir de este jueves 29 
de agosto comenzará la crea-
ción del Fideicomiso para la 
Conservación de la Biodi-
versidad en el estado de Yu-
catán que será alimentado 
con recursos públicos para 
solventar proyectos que pro-
tejan, conserven, restauren 
y aprovechen de forma sus-
tentables las áreas naturales 
protegidas o que tengan alto 
valor ecosistémico ubicadas 
en el territorio estatal. 

De acuerdo con la publi-
cación de este miércoles en 

el Diario Oficial del Estado 
de Yucatán, los recursos del 
fideicomiso deberán ser usa-
dos también para promover 
y fomentar el desarrollo de 
actividades encaminadas a 
la protección de la biodiver-
sidad del estado así como 
para fomentar acciones de 
prevención y control de la 
contaminación y conserva-
ción del suelo y del agua. 

Entre otros fines, la crea-
ción del fideicomiso consi-
dera solventar los progra-
mas y proyectos públicos y 
privados enfocados a la mi-
tigación de las emisiones de 
gases de efecto invernadero, 
así como generar estrategias 

de adaptación ante los efec-
tos del cambio climático.

Asimismo, servirá para 
otorgar apoyos para la 
ejecución de acciones que 
promuevan prácticas sus-
tentables, climáticamente 
inteligentes y soluciones 
basadas en la naturaleza, 
tanto dentro como en las 
inmediaciones de las áreas 
naturales protegidas y pri-
vadas de conservación.

También considera apoyar 
el desarrollo de programas de 
manejo, control y prevención 
de incendios en áreas natu-
rales protegidas y aquellas 
acciones para recuperar la 
cobertura forestal y el apro-

vechamiento óptimo de los 
recursos naturales de aguas, 
bosques, cuencas, suelo, aire 
y paisaje en el estado. 

El fideicomiso recibirá 
recursos públicos, privados 
nacionales e internacionales 
y su manejo será decidido 
por un comité integrado por 
las personas titulares de la 
Secretaría de Desarrollo, la 
Secretaría de Desarrollo Ru-
ral, la Secretaría de la Cul-
tura y las Artes; la Secreta-
ría de Pesca y Acuacultura 
Sustentables; así como una 
persona que represente a la 
academia, otra que repre-
sente a la sociedad civil or-
ganizada, otra a la comuni-

dad empresarial y una más 
al sector turístico.  

La base del fideicomiso 
serán los recursos que 
aporte de forma inicial el go-
bierno del estado, el dinero 
que se le asigne anualmente 
en el presupuesto de egresos 
o que reciba de instituciones 
públicas de los tres órdenes 
de gobierno y las aportacio-
nes provenientes de otros 
fondos públicos.

Además, recibirá un por-
centaje de la recaudación 
proveniente de los impues-
tos a la emisión de gases a 
la atmósfera y a la emisión 
de contaminantes al suelo, 
subsuelo y agua. 

ASTRID SÁNCHEZ
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Seguiré trabajando por Yucatán desde 
el Senado, destaca Vila en despedida

El gobernador Mauricio 
Vila Dosal se despidió de su 
cargo en Yucatán a través 
de un mensaje difundido 
por redes sociales, en el que 
agradeció a su gabinete, su 
equipo de trabajadores y a 
la ciudadanía en general 
por acompañarlo durante 
seis años a hacer realidad la 
transformación en el estado. 

Vila Dosal anunció que 
a partir del primer minuto 
de este jueves 29 de agosto 
se separará de su cargo como 
gobernador, decisión que ha 
notificado al Congreso del es-
tado, para asumir su senadu-
ría en los próximos tres años. 

“Continuaré trabajando 
por Yucatán desde el Se-
nado de la República porque 
mi compromiso con nuestro 
estado no termina con un 
cargo, este compromiso se-
guirá vigente ahora desde 
el Poder Legislativo federal 
donde representaré los inte-
reses de las y los yucatecos 
en la próxima legislatura 
federal. Desde mi nuevo en-
cargo seguiré luchando para 
que los avances que hemos 
logrado en Yucatán puedan 
llegar a otros lugares del 
país, juntas y juntos seguire-
mos construyendo un Yuca-
tán y un México más fuerte, 
más justo y más próspero”, 
dijo el mandatario. 

La mañana de este miér-
coles, el mandatario adelantó 

que era su última actividad 
como gobernador, aunque se 
comprometió a acompañar a 
María Fritz Sierra, secreta-
ria de gobierno, a finalizar el 
mandato estatal. 

“Hoy es mi último día 
como gobernador en fun-
ciones, de todas maneras en 
lo que resta del mes de sep-
tiembre voy a estar acom-
pañando en muchas cosas a 
la encargada del despacho, 
que es la abogada María 
Fritz, pero nos vamos como 
el mejor año, en el que más 
crecimos económicamente”, 
dijo Vila Dosal durante un 
evento en Progreso. 

El panista tomará pose-
sión de su cargo como sena-
dor de la República este jue-
ves 29 de agosto, mientras 

que Fritz Sierra se quedará 
como encargada de despa-
cho para finalizar la admi-
nistración, que culmina el 
30 de septiembre. 

El gobernador recordó 
que María Fritz ha sido una 
pieza clave en su equipo de 
trabajo los últimos 10 años y 
es una persona honesta y de 
toda su confianza. 

“Entregaremos un estado 
que avanza con paso firme, 
un Yucatán que no deja a 
nadie atrás y que se ha con-
solidado con bases sólidas 
para impulsar la transfor-
mación que iniciamos, un 
Yucatán que nunca se con-
formará con menos”, indicó 
Vila Dosal.

En Progreso, Vila destacó 
que algunos de los princi-

pales logros de su adminis-
tración han sido en materia 
económica. 

“Según datos de la Secre-
taría de Economía federal, 
el año 2023 fue el año de 
mayor llegada de inversión 
extranjera de la historia de 
Yucatán, según el Coneval, 
la cifra más baja de pobreza 
en la historia de Yucatán, 
según el Coneval, la cifra 
más baja de pobreza ex-
trema en la historia de Yu-
catán y la menor tasa de 
analfabetismo en la historia, 
con la mayor cantidad de 
estudiantes en las universi-
dades y la mayor cantidad 
de mujeres estudiantes en 
una carrera universitaria”, 
concluyó Mauricio Vila Do-
sal durante su mensaje. 

ASTRID SÁNCHEZ
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A cargo del despacho quedará la abogada María Fritz Sierra, secretaria de Gobierno

Inicia industria naval en Yucatán con primera etapa de astillero

Yucatán da el primer gran 
paso para el inicio de la in-
dustria naval, con la inaugu-
ración a cargo del goberna-
dor, Mauricio Vila Dosal, de 
la primera etapa del astillero 
de mantenimiento y repa-
ración de embarcaciones y 
artefactos navales de Dis-
pensa, en el Puerto de Altura 
de Progreso, el tercero en 
su tipo en México que con-
tará con la capacidad para 
atender hasta seis barcos al 
mismo tiempo, sirviendo al 
Golfo de México, la Costa 
Este de los Estados Unidos 
y el Caribe, generando más 
empleos mejor pagados. 

Al supervisar la obra que 
generó una derrama econó-
mica en el estado superior 
a los 230 millones de pesos, 
el gobernador adelantó que 
acordó con la presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum, y 
el gobernador electo, Joaquín 
Díaz Mena, pausar la amplia-
ción del Puerto de Altura de 
Progreso, hasta que ellos to-
men posesión, por lo que se 

tramitó una prórroga para el 
financiamiento de la obra.

En ese marco, el repre-
sentante legal de Diques 
Peninsulares, Augusto Itu-
rralde Patrón, anunció que, 
como parte del compromiso 
con el desarrollo regional y la 
confianza en el potencial de 
este proyecto, realizarán una 
inversión adicional de 177 

millones de pesos, haciendo 
un total de 407 millones que 
permitirá expandir las capa-
cidades de este proyecto. 

En ese sentido, Vila Do-
sal resaltó la importancia de 
este astillero con el que hoy 
se está dando el primer gran 
paso para que la industria 
naval y genere desarrollo 
económico, además de opor-

tunidades de empleo a sol-
dadores, pintores, eléctricos, 
ingenieros y técnicos que se 
capacitarán en el Instituto 
Tecnológico de Progreso.

 “Esto viene a consolidar 
la visión que nosotros tene-
mos del estado de Yucatán, 
una visión económica que 
genere mejores empleos, 
que crezcamos de abajo ha-

cia arriba, pero, sobre todo, 
que nos permita generar las 
condiciones de seguir con-
virtiendo a Yucatán como 
una nueva frontera de la 
costa este de los Estados Uni-
dos”, reiteró en presencia de 
Víctor Manuel Fernández 
Carrasco, director General 
de la Administración del 
Sistema Portuario Nacional 
Progreso (ASIPONA).

Ante José Ramón López 
Luna, comandante de la XIII 
Zona Naval y el presidente 
del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE), Alejan-
dro Gómory Martínez, el 
gobernador subrayó que 
debido a las condiciones de 
seguridad que hay en el es-
tado, se ha logrado la atrac-
ción de más de 390 proyec-
tos de inversión en estos seis 
años. Además de importan-
tes proyectos en conjunto 
con el gobierno federal 
como la construcción de las 
dos centrales termoeléctri-
cas la Mérida 4 y Valladolid 
1; la ampliación del ducto de 
gas natural de Mayakán que 
va a venir a duplicar la ca-
pacidad de gas natural que 
tenemos en Yucatán.
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 El espacio tendrá la capacidad para atender hasta seis barcos al mismo tiempo. Foto gobierno de Yucatán
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El alcalde Alejandro Ruz 
Castro inauguró los tra-
bajos de remodelación del 
parque “Cantaritos” en el 
fraccionamiento Francisco 
de Montejo, donde super-
visó los campos de béisbol-
sóftbol que tuvieron in-
versión en mejoras bajo el 
esquema de diseño y presu-
puesto participativo.

“Estoy orgulloso de 
entregar estas obras que 
mejorarán la calidad de 
vida de las familias de este 
fraccionamiento. Nuestro 
compromiso es seguir tra-
bajando para el bienestar 
de todos los meridanos, do-
tándolos de más y mejores 

espacios públicos que pro-
muevan la convivencia ar-
mónica entre las familias”, 
expresó el alcalde. 

Acompañado de su es-
posa, Verónica Cetina Ar-
jona, presidenta de DIF mu-
nicipal, y vecinos del lugar, 
Ruz Castro informó que la 
inversión para estos traba-
jos fue de 16 millones 405 
mil 423 pesos: “con el Diseño 
Participativo de Espacios Pú-
blicos, el Ayuntamiento ha 
implementado un proceso 
innovador de colaboración 
ciudadana, ya que con este 
espacio público se sumará a 
los más de 600 parques que 
hay en la ciudad”. 

Al respecto, los vecinos 
agradecieron al alcalde 
Ruz Castro por su compro-
miso con la comunidad y 

destacaron la importancia 
de estos espacios para la 
convivencia familiar y el 
deporte, ya que amplían 
las opciones de entreteni-
miento para todos.

Rocío Prado Guzmán, 
vecina del fraccionamiento, 
destacó la importancia del 
mejoramiento del parque, 
ya que las niñas, niños y 
jóvenes, así como los adul-
tos mayores, necesitan un 
espacio para la recreación y 
el sano esparcimiento.

“Me parece bien para 
beneficio de todos, es muy 
bueno porque nos incita al 
ejercicio, es un lugar de re-
creación tanto para niños 
como para adultos y me pa-
rece súper bien que sigan 
haciendo esa labor en todos 
los espacios”, expresó. 

Otro vecino, Exiquio 
Euán Carrillo, mencionó que 
incluir la participación de 
los vecinos en los proyectos 
de obra pública recreativa 
es importante, ya que se in-
forma de primera mano a las 
autoridades sobre las necesi-
dades que la población tiene 
en las colonias. 

“Qué bueno que se den 
estas formas para realizar es-
tos cambios, estos proyectos. 
Me sentí muy contento al sa-
ber que se iba a realizar este 
proyecto de remodelación, 
que se vea la democracia”. 

David Loría Magdub, di-
rector de Obras Públicas, ex-
plicó que la remodelación in-
cluyó la renovación de áreas 
verdes y jardines, rehabilita-
ción de las canchas de usos 
múltiples, entre otras.

Un gobierno humano, cer-
cano y presente es el que 
implementará la alcaldesa 
electa Cecilia Patrón La-
viada en el Ayuntamiento 
de Mérida 2024-2027: 
“Desde el primer momento 
estaré con la gente, en sus 
casas, en las calles, parques 
y espacios públicos porque 
es escuchando como se 
puede dar solución a los 
problemas y lograr la justi-
cia social”, indicó.

La nueva forma de go-
bernar que implementará 
Cecilia pondrá a la gente 
en el centro de todas las de-
cisiones, será un gobierno 
humanista y sensible a las 
necesidades de los habitan-
tes de la capital yucateca.

“Siempre buscaré que 
a cada ciudadano le vaya 
bien y sea feliz, por lo que 
nuestra prioridad será ofre-
cer servicios públicos de ca-
lidad y dar herramientas 
para que las familias ten-
gan mejores ingresos que 
les permita elevar su cali-
dad de vida”, destacó.

La próxima alcaldesa dijo 
que su gobierno será 24/7, 
4x4, todos los días y en todos 
los lugares, para dar los re-
sultados que los ciudadanos 
necesitan en las colonias y 
comisarías de los cuatro pun-
tos cardinales de la ciudad.

“Estaremos atentos a 
los reportes y en la dispo-
sición de hacer lo necesa-
rio, ya sea cambiar un foco 
o recoger basura, porque
es de esa manera como
lograremos que la chula
Mérida brille más”.

En este sentido pidió a los 
ciudadanos comprometerse 
con Mérida. Participar repor-
tando y dando seguimiento a 
sus solicitudes, pero al mismo 
tiempo colaborando en el 
cuidado de la infraestructura 
y patrimonio de la ciudad.

Al reunirse con empresarios 
de la Confederación Patronal 
de la República Mexicana 
(Coparmex), encabezados por 
Emilio Blanco del Villar, pre-
sidente del Consejo Directivo 
en Mérida, el gobernador 
electo de Yucatán, Joaquín 
Díaz Mena, consideró nece-
sario mantener un diálogo 
permanente y establecer si-
nergias, porque dijo: “tenemos 
las bases para que Yucatán 
pueda despegar en lo econó-
mico, en lo turístico y en lo 
social”, enfatizando también el 
interés que tiene la presidenta 
electa de México, Claudia 
Sheinbaum, en Yucatán.

Afirmó que su gobierno 
buscará traer mayor inver-
sión al estado que beneficie al 
sector local y que abra opor-
tunidades de sinergias para 
que crezca la economía de la 
entidad e impulse las pymes y 
al sector empresarial en Yuca-
tán, al tiempo que se generen 
oportunidades de desarrollo 
y bienestar compartido para 
todas y todos los yucatecos.

El gobernador electo tam-
bién resaltó la necesidad de 
adecuar la plantilla de ca-
rreras que ofrecen las insti-
tuciones de educación supe-
rior, a fin de que respondan 
a una nueva realidad labo-
ral, que ofrezca profesiona-
les mejor capacitados a las 
empresas que lo requieran o 
que lleguen a establecerse a 
Yucatán, para que haya más 
espacios y con mejores sala-
rios para los egresados.

“Sobre todo, las que ten-
gan que ver con tecnologías 
de la información, cómputo, 
robótica; ingenierías que ten-
gan que ver con las empresas 
que van a aprovechar nuestra 
situación geográfica y el near-
shoring”, enfatizó Díaz Mena, 
al referirse a la apertura de 
nuevas oportunidades de in-
versión a través del Plan Re-
nacimiento Maya.

Anunció que sobre la sim-
plificación de trámites, “noso-
tros queremos crear la Ven-
tanilla Única, para que haya 
una oficina en el gobierno 
que reciba al inversionista”.

Mayor inversión al 
sector local y con 
oportunidades: 
Joaquín Díaz

DE LA REDACCIÓN  

MÉRIDA

Mérida tendrá un gobierno 
humano y presente: Patrón
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Alejandro Ruz entrega obras del parque Cantaritos
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▲ La presidenta municipal electa de Mérida señaló que pondrá a la gente en el centro de
todas las decisiones para alcanzar políticas eficientes. Foto comunicación Cecilia Patrón



El Colegio de Ingenieros Ci-
viles de Yucatán reconoció 
las áreas de acción que aún 
están pendientes por parte 
del ayuntamiento de Mé-
rida. Instó a las autoridades 
a elaborar planes para la so-
lución de primeras necesi-
dades en vez de hacer remo-
delaciones sin una consulta 
previa, reconocieron que el 
tema de las tuberías de dre-
naje y del agua en la capital 
y su renovación es uno de 
los aspectos urgentes que 
deben ser considerados.

“Lo deseable es que el 
gobierno muestre los pro-
yectos que tiene antes de 
llevarlos a cabo. Por varias 
razones, la principal es para 
saber si están atendiendo 
alguna necesidad. El tema 
del agua potable es urgente, 
así como el de las calles y su 
electrificación. Cada ámbito 
de gobierno debe llevar a 
cabo estos cambios con base 
en las prioridades. Si hace-
mos obras que son parte 
del crecimiento y no están 
atendiendo necesidades 
básicas, sólo estamos invir-
tiendo mal”, expresó Carlos 

Alberto de Fatima Estrella 
Escalante, presidente del 
Colegio de Ingenieros Civi-
les de Yucatán.

Los proyectos como la 
remodelación de la Plaza 
Grande, hechos de forma re-
ciente por el ayuntamiento, 
fueron revisados por el Co-

legio. El criterio de su crea-
ción, que toma en cuenta 
la Nueva movilidad de la 
ciudad, puede limitar acce-
sos viales como la calle 60. 
Pese a las advertencias, las 
autoridades no tomaron en 
cuenta sus observaciones. 
En el tema de los edificios 

históricos, las remodelacio-
nes también fueron revi-
sada por arquitectos. 

“Con estos cambios, los 
arquitectos comentaron la 
afectación específica de los 
espacios del Centro Histó-
rico de Mérida, entendido 
como ciudad Colonial. Ellos 

decían que se afectó el 
atractivo de este espacio, ya 
que los yucatecos los disfru-
tábamos como estaban”. 

El Colegio también reco-
noció que las mejoras son 
necesarias, siempre y cuando 
éstas se hagan por la vía de las 
consultas a los especialistas y 
los profesionales, respetando 
la identidad de los espacios 
y los edificios coloniales del 
Centro Histórico, los cuales le 
confieren identidad al estado.

“Es necesario que se lle-
ven a cabo los permisos y que 
quienes vayan a hacer los 
proyectos de las obras sean 
elegidos en licitaciones de 
forma transparente. No tu-
vimos acceso a los estudios, 
igualmente deben de mostrar 
qué sucede cuando se llevan 
a cabo los proyectos, se hacen 
pruebas para saber cuales 
pueden ser las afectaciones”.

Uno de los temas urgen-
tes en los planes del ayunta-
miento debe ser la remode-
lación de tuberías de agua y 
drenaje en las colonias más 
antiguas de la ciudad. Algu-
nas de estas ya superaron 
los 50 años de su instalación, 
lo que ha provocado múlti-
ples fugas, pérdida de agua 
y disolución de desechos en 
los mantos freáticos.

La Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción 
(CMIC) y El Colegio de Inge-
nieros Civiles de Yucatán, 
firmaron un convenio de 
colaboración con el objetivo 
de fortalecer las relaciones 
entre ambas instituciones 
y aprovechar los recursos 
humanos y materiales de 
ambas instituciones. 

“Estamos haciendo un 
gran esfuerzo no solo a nivel 

nacional sino a nivel local 
para impulsar acciones que 
beneficien no sólo a quienes 
firman este convenio sino 
a la sociedad. Hay muchos 
ámbitos en los que pode-
mos cooperar, todos somos 
conscientes de la enorme 
importancia que tienen por 
ejemplo las obras hídricas o 
en general todo el tema del 
agua y su contaminación”, 
expresó Raúl Monforte 
González, Presidente del Co-
mité Directivo de la CMIC.

Este involucramiento pon-
dera obras de ingeniería civil 

en colaboración con las cons-
tructoras para la creación de 
mejores pozos de captación de 
agua y tecnología que tam-
bién permita su saneamiento 
para el consumo humano.

“Con sólo lo que involu-
cra el agua, se involucra a 
un montón de obras y ac-
ciones que tiene que ver con 
la ingeniería civil, con las 
investigación en las aulas 
y con la acción de las em-
presas constructoras, de ahí 
surgen mejores plantas de 
tratamiento y tecnologías 
para distribución del agua”.

“Así tendremos una tran-
sición a energías renovables. 
Muy pocos tenemos una pe-
queña idea de los enormes 
beneficios que va a traer este 
almacenamiento y esta ges-
tión inteligente de las ener-
gías en el futuro”. 

El acuerdo de colaboración 
también pretende que las par-
tes elaboren un plan de pro-
ducción de calidad, en el área 
del almacenamiento y el ma-
nejo inteligente de la energía. 

“Ningún producto va a te-
ner éxito en el mundo sino 
llega en condiciones compe-

titivas. Por lo tanto, esta coo-
peración tiene enormes po-
sibilidades de multiplicarse. 

Los objetivos pretenden 
ubicarse en el plano de la 
construcción de carreteras, 
las cuáles pueden ser pensa-
das con una mejor logística 
para facilitar el desplaza-
miento de mercancías. 

“Esto es determinante para 
la competitividad de un país. 
Un país como México que 
está buscando insertarse en el 
concierto mundial, que quiere 
llevar el bienestar a sus habi-
tantes, depende de la logística”.

Especialistas de la construcción firman convenio de colaboración

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

Hace falta planeación en proyectos del 
ayuntamiento: Colegio de Ingenieros
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▲ Colegio de Ingenieros  reconoció que las mejoras son necesarias, siempre y cuando éstas 
se hagan por la vía de las consultas a los especialistas y los profesionales, respetando la
identidad de los espacios y los edificios coloniales del Centro Histórico. Foto Rodrigo Medina

Aseguran que renovar el Centro Histórico de Mérida no es urgente // “Lo deseable 

es que el gobierno muestre los proyectos que tiene antes de llevarlos a cabo”
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Preocupa el número de ca-
sos de niños que sufren cri-
sis traumáticas por actos de 
violencia en Tulum, declaró 
Rocío Ocaña, directora de 
la fundación Coin Tree, ins-
tancia que ofrece atención 
sicológica a los infantes.

La entrevistada hizo én-
fasis en que las zonas de in-
vasión, que tienen casi ocho 
años en Tulum, han gene-
rado un incremento en el 
índice de hechos delictivos 
en el noveno municipio, en 
muchos con armas de fuego.

Contó el caso de una niña, 
la cual mientras se encontra-
ban al interior de las instala-
ciones de la fundación, ubi-
cadas en la calle Mercurio, 
dentro de la colonia irregular 
2 de Octubre, entró en crisis 
por escuchar varios disparos.

“Muchos de los niños 
al vivir ahí escuchan en 
el momento que suceden 
las detonaciones, a veces 
no saben qué hacer, o se 
esconden y entran en pá-
nico. De hecho ya nos tocó 
una vez que se escucharon 
cerca (los disparos) y una 
niña tuvo que ser asistida 
por el sicólogo para poder 
tranquilizarla”, explicó.

Sostuvo que los niños 
muestran llamativos signos 
de miedo por estos aconte-
cimientos y temen que ellos 
o sus familias puedan sufrir
daños por una bala perdida.

“La mayoría de los niños 
nos externan precisamente 
eso, porque cuando pasa 
algo así a ellos les da miedo 
o tienen miedo de que les
pase algo con una bala per-
dida. Es fundamental que
reciban atención sicológica
para que puedan procesar
sus emociones y aprender
a manejar el miedo”, agregó.

Expuso que a consecuen-
cia de esta problemática, les 
han dado gratuitamente 

atención especial y se ha tra-
bajado individualmente con 
ellos y con sus familias para 
evitar secuelas traumáticas.

Recordó que la finalidad 
de la fundación CoinTree 
es brindar apoyo no úni-
camente a los niños, sino 
también a sus familias, pun-
tualizando que el entorno 
en el que viven influye para 
bien o para mal a todos los 
miembros del hogar.

Dijo que a través de es-
tas contribuciones sociales la 
fundación busca mitigar los 
efectos negativos de la vio-
lencia y proporcionar un en-
torno más seguro y saludable 
para los sectores vulnerables.

Se debe tomar el ejemplo de 
los acuerdos y manejos que 
se abordan en la Semana 
Mundial del Agua 2024 para 
el Río Hondo, que comparten 
México y Belice, declaró Gon-
zalo Merédiz Alonso, presi-
dente del Consejo de Cuenca 
de la Península de Yucatán.

En 2024, la Semana Mun-
dial del Agua se celebra del 
25 al 29 de agosto con el tema 
“Superar fronteras: agua 
para un futuro pacífico y 
sostenible”. Como conmemo-
ración se realiza un evento 
en Estocolmo, Suecia, donde 
se exponen los principales 
desafíos a nivel mundial y se 
acuerdan soluciones.

Con el tema de las fron-
teras, en el caso de Quin-
tana Roo justamente se 
debe tomar como referen-
cia el mencionado cuerpo 
de agua que sirve de límite 
natural entre los territo-
rios de México y Belice, 
señaló el entrevistado.

“Hay que ir desarro-
llando una visión integral 
y transnacional del manejo 
del agua en algunos casos. 
Creo que un tema impor-
tante aquí en México es el 
manejo de las aguas de la 
cuenca del Río Bravo en el 
norte, con la frontera con 
Estados Unidos, y el Río 
Hondo, en el sur, con la 
frontera con Belice”, indicó 
Gonzalo Merediz.

Reiteró que estas “son 
cuencas que compartimos 
con esos dos países y que 
a veces tienen que mane-
jarse de una manera in-
tegral para evitar los pro-
blemas, por ejemplo un 
posible uso de pesticidas 
en Belice que afecten al 
recurso hídrico de México 
o viceversa, entonces se
abren las puertas al diálogo 
entre los países para mejo-
rar el manejo del agua”.

Recordó que en esta 
conferencia que se hace en 
Estocolmo, Suecia, se abor-
dan las distintas problemá-
ticas del agua a nivel global, 
donde se proponen solucio-
nes y formas de atenderlas.

Llaman a tener 
una visión 
integral sobre 
el Río Hondo

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Dan apoyo sicológico a infantes 
en Tulum por hechos delictivos

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Las infancias se han visto afectadas debido al aumento de la 

violencia en la zona; muchos están cerca cuando ocurre el crimen

INCREMENTAN CASOS DE CRISIS NERVIOSA

▲ “La mayoría de los niños nos externan precisamente eso, porque cuando pasa algo así a ellos les da miedo (...) es fundamental que reciban 
atención sicológica para que puedan procesar sus emociones y aprender a manejar el miedo”, señaló Rocío Ocaña Foto Miguel Améndola
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Comienza formalmente proceso de 
entrega-recepción en Solidaridad

Con la presencia y super-
visión de autoridades de 
la Auditoría Superior del 
Estado de Quintana Roo 
(Aseqroo), la presidenta 
municipal electa de Solida-
ridad, Estefanía Mercado y 
la presidenta en funciones, 
Lili Campos Miranda, enca-
bezaron la instalación for-
mal del Comité de Entrega-
Recepción.

En este marco, la presi-
denta municipal electa des-
tacó que, en este proceso, 
su equipo de trabajo se con-
duce con respeto a la lega-
lidad para realizar un pro-
ceso de entrega-recepción 
apegado a derecho y trans-
parente.

“Aquí tenemos al mejor 
equipo de hombres y muje-
res que van a hacer un estu-
dio profundo del estado en 
el que estamos recibiendo la 
administración y que en su 
momento lo daremos a co-

nocer”, dijo Estefanía Mer-
cado al presentar al equipo 
que trabajará este proceso 
institucional.

“Es un proceso natural, 
normal y legal en cada cam-
bio de administración al que 

le damos la bienvenida a la 
presidenta municipal electa 
y a todos su equipo”, destacó 
por su parte Lili Campos 
Miranda.

La instalación fue reali-
zada por el auditor, Sergio 

Hernández Pacheco, como 
autoridad supervisora de la 
Aseqroo, quien explicó que 
el proceso de entrega-recep-
ción inició con la designa-
ción por parte de la adminis-
tración saliente y entrante 

a los equipos que tendrán 
esta responsabilidad; una 
segunda etapa fue la ela-
boración del expediente de 
entrega-recepción y con 
con esta firma concluye la 
tercera etapa del proceso.

A partir de aquí, inicia 
una última etapa que será la 
integración del Acta de Ve-
rificación y Validación del 
Expediente de Transición 
del ayuntamiento de Solida-
ridad, que concluirá en los 
próximos 60 días.

Acompañaron a Estefa-
nía Mercado su coordinador 
del equipo de transición, Ar-
turo Castro; Agustín Aguilar, 
síndico electo; y los coordi-
nadores de las mesas de tra-
bajo: Javier Regalado Hen-
dricks, Cristina Alcérreca y 
Luis Herrera Quian.

Por el equipo del ayun-
tamiento en funciones, par-
ticiparon el síndico Adrián 
Pérez Vera; el secretario 
general del Ayuntamiento, 
Cecilio Puc Sansores; y la 
tesorera municipal, Kira Iris 
San, entre otros.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

 La presidenta municipal electa destacó que su equipo de trabajo se conduce con respeto a la legalidad para 
realizar un proceso de entrega-recepción apegado a derecho y transparente. Foto prensa Estefanía Mercado

Estefanía Mercado y Lili Campos encabezaron la instalación formal del comité

Eugenio Segura presentó su renuncia 
como secretario de Finanzas de Q. Roo

Eugenio Segura Vázquez 
presentó a la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa su 
renuncia como titular de 
la Secretaría de Finanzas 
y Planeación (Sefiplan) del 
gobierno del estado, con 
fecha del miércoles 27 de 
agosto, debido a que a partir 
del primero de septiembre 
próximo asumirá su nueva 
responsabilidad como sena-
dor de la república por el 
estado de Quintana Roo.

Segura Vázquez agrade-
ció a la mandataria por la 
oportunidad que le brindó 
para poder caminar con 
ella desde el primer día de 
su gobierno. “Ha sido mi 

mayor honor poder ser 
parte de su proyecto en esta 
profunda transformación 
durante estos casi dos años 
de arduo trabajo, esfuerzo 
y dedicación. Bajo su visión, 
la Secretaría de Finanzas 
y Planeación de Quintana 
Roo se ha convertido en 
un referente nacional en 
materia de transparencia, 
combate a la corrupción y 
eficiencia recaudatoria”.

“Por ello, respetuosa-
mente y con el mayor sen-
tido de la responsabilidad de 
este alto encargo, presento 
mi renuncia al cargo de se-
cretario de Finanzas y Pla-
neación que he venido des-
empeñando, para estar en el 
primer frente de batalla del 
segundo piso de la cuarta 
transformación”, manifestó 

en su documento Eugenio 
Segura Vázquez.

No sin antes mencio-
nar que, por primera vez 
en la historia, el gobierno 
de Quintana Roo logró re-
ducir significativamente la 
deuda pública, destinando 
recursos para liquidar de 
forma anticipada el endeu-
damiento heredado de go-
biernos anteriores.

Esto fue gracias a que se 
han subsanado los débiles 
resultados fiscales y de li-
quidez del estado, a través 
de la implementación de 
un paquete fiscal integral, 
donde se han incluido po-
líticas de austeridad para 
contener el gasto y medi-
das para incrementar la 
transparencia y eficiencia 
del sector público.

DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

Embarazadas de Isla 
Mujeres no tienen que 
dar a luz en Cancún

Después de varios años sin 
escuchar el primer llanto de 
un recién nacido, en 2024 
el Hospital Comunitario 
de Isla Mujeres ha vuelto a 
darle la bienvenida a nue-
vos seres vivos. “Gracias al 
apoyo del gobierno de Mara 
Lezama Espinosa, a través 
de la Secretaría de Salud y 
en coordinación con la pre-
sidencia municipal de Isla 
Mujeres, se llevó a cabo una 
histórica rehabilitación y 
modernización del hospital, 
beneficiando a casi 23 mil 
habitantes de la isla y a los 

más de 281 mil turistas que 
visitan anualmente”, anun-
ció el gobierno del estado en 
un comunicado de prensa.

La transformación ha 
sido significativa para las fa-
milias isleñas, quienes ahora 
pueden recibir atención mé-
dica segura y especializada 
en su propia comunidad, sin 
necesidad de trasladarse a 
Cancún. 

La semana pasada na-
cieron dos isleños, como in-
formó la presidenta munici-
pal Atenea Gómez Ricalde, 
quien destacó el respaldo 
de la gobernadora Mara Le-
zama para hacer realidad los 
nacimientos en el Hospital 
Comunitario de la ínsula.

DE LA REDACCIÓN

ISLA MUJERES
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Empresas que comercializan 
refacciones para maquina-
rias pesadas en Tulum están 
enfrentando una disminu-
ción en sus ventas que llega 
hasta 20 por ciento, y atri-
buyen esta caída a la finali-
zación de grandes proyectos 
de infraestructura, como el 
Aeropuerto Internacional de 
Tulum, el Parque del Jaguar 
y el Tren Maya, que han sido 
una fuente significativa de 
ingresos para esos negocios.

Cristino Aké, accionista 
de Grupo Mahay, explicó 
que su negocio ha resentido 
una disminución de ventas 
debido a que ya concluye-
ron o están por terminarse 
dichos proyectos federales y 
se puede ver que la cantidad 

de maquinaria es menor que 
al inicio de las obras.

“Hemos visto una baja de 
un aproximado de 20 por 
ciento, ya que muchas de 
las maquinarias usadas para 
esos proyectos ya están de 
regreso a sus lugares de ori-
gen y eso empieza a refle-
jarse en las ventas”, acotó.

Recordó que el boom de 
los ingresos económicos se 
empezó a notar desde el 
2022 hasta principios del 
año en curso. Mencionó que 
son obras que naturalmente 
tenían un periodo de inicio 
y conclusión, lo cual tienen 
que sobrellevar.

“No se trata de una caída 
drástica, sino de una correc-
ción o nivelación de las ven-
tas tras el incremento que 
impulsaron los proyectos fe-
derales”. Sin embargo, precisó 
que no es una caída estrepi-
tosa, toda vez que esta situa-
ción la tomaron en cuenta 
desde el auge que propiciaron 
estos megaproyectos para la 
industria refaccionaria.

Señaló que la expectativa 
no es tan negativa pues Tu-
lum sigue siendo un destino 
en pleno desarrollo con obras 
particulares o de la iniciativa 
privada y eso generará ga-
nancias para este sector. “Tu-
lum sigue siendo un destino 
en desarrollo con proyectos”.

Luego de 10 años de com-
partir cultura en Bacalar, el 
Galeón Pirata, Centro Cul-
tural Independiente, se des-
pedirá de la comunidad con 
una serie de eventos que 
comenzaron este miércoles 
28 de agosto y concluirán el 
próximo 31 de agosto.

A través de un comuni-
cado en sus redes sociales, los 
tripulantes de este barco, que 
fue escenario de grandes ar-
tistas a su paso por el sur del 
estado, anunciaron el “cierre 
de compuertas” este 2024.

Recordaron que se trata 
de un escenario que ha visto 
más de cuatro mil activida-
des artísticas de todas dis-
ciplinas y latitudes a nivel 
mundial a lo largo de estos 
años, convirtiéndose además 
en cuna del nacimiento de 
incontables proyectos mu-
sicales, plásticos, teatrales, 
dancísticos, circenses, cine-
matográficos, pedagógicos, 
comunitarios, entre otros.

“Es difícil tomar esta de-
cisión porque sabemos de 
la importancia de un lugar 
para generar encuentro, 
diálogo, conocimiento, con-
vivencia y recreación social 
en Bacalar. Pero este navío, 

a pesar de ser un gran faro 
para las artes en el mundo, 
no es sostenible de manera 
económica y cada día las 
complicaciones y circuns-
tancias adversas son mayo-
res. Ha sido una gran labor 
de amor al arte de muchxs 
seres en compromiso con 
este caminar”, expusieron. 

Es así que este miércoles 
comenzaron  la despedida 
con una noche de “piratiza-
ción”, con presentaciones de 
danza, circo, teatro y música 
en vivo, con grandes artistas 
invitados; para este jueves, 
a las 7:30 de la noche se 
realizará la presentación de 
Volando alto aerial show y a 

las 9 de la noche el Seabox de 

Lo-fi & Hiphop.

Para el viernes 30 de 
agosto a las 9 de la noche se 
programó La Mula Gómez, 
con Música sin Fronteras y 
Oro Maimai presentará “El 
último temblor salsero” en 
ese foro, mientras que para 
el sábado 31 de agosto a las 
21 horas se tendrá Changora 
Drums con Tribal Robots & 
Global Groovers y a las 22 
horas habrá una gran Afro 
Jam Session, con percusio-
nistas y bailarines invitados.

“Por fortuna, se han ge-
nerado nuevos lugares con 
ofertas artístico-culturales 
en Bacalar y deseamos que 

siempre continúen por ese 
camino. Es momento de 
que florezcan otras iniciati-
vas, esperando que nuestro 
trabajo sirva como semilla 
y fertilizante de los proce-
sos que ahora inician. Ade-
más, el barco levantará el 
ancla, sin limitaciones para 
navegar, moverse y regene-
rarse”, indicaron los “pira-
tas” en sus redes.

Por último, agradecie-
ron a quienes han formado 
parte de este importante 
proyecto de Centro Cultural 
Independiente, enfatizando 
que “sin sus voluntades y 
corazones tanta navegación 
no habría sido posible”.

Con fin de semana de recitales, se despide Galeón Pirata de Bacalar

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Conclusión de trabajos del Tren Maya 
afecta a las  refaccionarias en Tulum
MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

“No se trata 

de una caída 

drástica, sino de 

una corrección o 

nivelación de las 

ventas”

▲ Los negocios que prosperaron en 2022 ahora ven disminuidas sus ventas. Foto Miguel Améndola



El despido de al menos 120 
elementos de la Policía Es-
tatal no tiene contentos a 
sus familiares, que se han 
quedado sin el sustento eco-
nómico tras 10, 12 y hasta 15 
años de servicio al Mando 
Policial de Campeche, lo 
que  generó que durante la 
comparecencia a dependen-
cias ligadas a seguridad y 
procuración de justicia en 
el Centro de Convenciones 
Campeche XXI, un nutrido 
grupo de personas se haya 
manifestado en las afueras 
del inmueble.

Con mantas de “Fuera 
Marcela”, nuevamente se 
levantaron a gritos en con-
tra de las medidas aplicadas 
contra los últimos 120 po-
licías estatales que se man-
tuvieron en la manifesta-
ción en contra de sus altos 
mandos durante los meses 
de marzo, abril y mayo.

Los quejosos fueron con-
tenidos por vallas colocadas 
metros antes de la entrada del 
inmueble, la situación misma 
no pasó a más de gritos.

Previamente, uno de los 
elementos que estuvieron 
en la protesta, y fue identifi-
cado como representante o 
vocero del movimiento, se-

ñaló que continúan con las 
protestas pues consideran 
que el Gobierno del Estado 
ha caído en desacato pues 
aunque estaban amparados 
a nivel federal los han men-
cionado infinidad de veces 
como corruptos.

No obstante, señaló que 
el elemento más impor-
tante donde hubo desacato, 
fue la baja de 120 elemen-
tos, cuando también había 
una medida cautelar de la 
Comisión de Derechos Hu-
manos del Estado de Cam-

peche (Codhecam) donde 
le pedían a la Secretaría de 
Protección y Seguridad Ciu-
dadana (SPSC) y al gobierno 
de Campeche que no haya 
represalias, “cosa que no fue 
así, pues hoy habemos des-
pedidos”, exclamó.

Reconoció que han sido 
apoyados por los diputados 
José Luis Flores y Ricardo 
Medina Farfán, pero sólo de 
manera legal y jurídica, y 
que son las propias autori-
dades quienes han tergiver-
sado su relación

En el marco del IBTM en la 
Ciudad de México, que es 
una reunión nacional e in-
ternacional de realización de 
eventos y congresos, el Cen-
tro de Convenciones Cam-
peche XXI recibió el certi-
ficado de Competitividad 
Global que lo impulsa como 
uno de los cinco inmuebles 
en el país para la realización 
de eventos a gran escala de 
diversos rubros.

El director de ProEventos 
de Campeche, Luis Emilio 
Ortiz de la Peña, aseguró que 
este año ha sido de mucho 
trabajo para los inmuebles a 
su cargo, el Centro de Con-
venciones y el Circo Teatro 
Renacimiento, al grado que 
recientemente más de 2 mil 
personas integrantes de un 
gremio religioso tuvieron  
una convención de tres días, 
y fue un éxito gracias a la 
logística del lugar.

Por ello, aseguró que 
también este año se rompió 
con el molde  y tuvieron el 

doble de eventos en compa-
ración al 2023, y aún faltan 
más eventos para terminar 
el año. Dijo que esto posi-
ciona a Campeche como un 
destino para el turismo de 
congresos y convenciones, 
y permite una derrama in-
tegral a diversos sectores 
como el hotelero, restauran-
tero, y de transportes.

En este sentido, afirmó 
incluso que en los siguien-
tes días habrá otro congreso 
y se espera la visita de más 
de 650 nefrólogos del país, 
a quienes invitarán a cono-

cer más allá de los hoteles 
donde se hospedaron, las 
zonas arqueológicas cerca-
nas, los museos y baluartes 
alrededor del Centro Histó-
rico, pero sobre todo, la joya 
de la corona campechana, 
su gastronomía. 

Aseguró que el certifi-
cado con el que cuenta hoy 
Campeche, no se trata nada 
más de un lugar seguro y vi-
gilado en el tema de la salud 
post pandemia, sino que se 
trata de un certificado para 
inmuebles aptos para diver-
sos congresos, que cuenten 

con una alimentación de 
energía eléctrica estable, In-
ternet, aire acondicionado 
adecuado, ubicación, es de-
cir, de Infraestructura impe-
cable, por ello los integrantes 
del IBTM hacen inspeccio-
nes periódicas para admitir 
a un inmueble a su gama 
de catálogos, pues se cubren 
varios puntos de requisitos.

El certificado de Compe-
titividad Global, sólo está en 
los Centros de Convencio-
nes de Yucatán, Ciudad de 
México, Monterrey, Guada-
lajara y ahora Campeche.

Centro de Convenciones recibe certificado de competitividad global

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Blindan edificio ante la manifestación 
de policías de Campeche despedidos
JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ Con mantas de “Fuera Marcela”, nuevamente se levantaron a gritos en contra de las medidas aplicadas a los últimos 120 
policías estatales que se mantuvieron en la manifestación y toma de instalaciones de la SPSC. Foto Fernando Eloy

PIDEN RENUNCIA DE LA TITULAR DE LA SPSC
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Colocar a una persona con 
amplios conocimientos de 
la industria al frente de Pe-
tróleos Mexicanos (Pemex) 
como Víctor Rodríguez Pa-
dilla, es una decisión muy 
acertada por parte de la 
presidenta electa Claudia 
Sheinbaum, y logrará llevar 
a cabo las acciones necesa-
rias para alcanzar la sobe-
ranía energética, además de 
que genera confianza entre 
los inversionistas, indicó En-
carnación Cajun Uc, presi-
dente del Consejo Coordina-
dor Empresarial de Carmen.

Señaló que el sector em-
presarial petrolero de todo 
el país, pero sobre todo, 
del estado de Campeche, 
ve con buenos ojos este 
nombramiento, ya que 
Rodríguez Padilla cuenta 
con los conocimientos ne-
cesarios para alcanzar la 
soberanía energética que 
se promueve.

Confianza

Sostuvo que su designación 
da confianza de que propon-
drá un esquema de trabajo 

eficiente y definido para al-
canzar las metas estableci-
das con el objetivo de lograr 
la soberanía energética.

Recordó que para alcan-
zar la soberanía energética, 
es necesario alcanzar una 
produccion nacional de dos 
millones barriles de crudo 
diarios, para que funcionen 
las ocho refinería del país.

Rodríguez Padilla, pro-
fesor e investigador en la 
UNAM, es físico con maes-
tría en Ingeniería Energética 
y doctorado en Economía de 
la Energía. Ha sido asesor 
en el Senado, la Cámara de 
Diputados y la Auditoría 
Superior de la Federación, 
además de consultor para 
diversas organizaciones.

La deuda de Pemex de 
más de 340 mil millones 
de pesos a contratistas y 
proveedores está ocasio-
nando el cierre de más 
empresas en la Isla del 
Carmen; deuda que no 
podrá ser cubierta en el 
último mes que resta de 
la presente administra-
ción federal.

Teniendo como escenario el 
majestuoso teatro Ricardo 
Cárdenas, al interior del Be-
nemérito Instituto Campe-
chano, se inauguró el sexto 
Congreso Internacional so-
bre Experiencias en la Sal-
vaguardia del Patrimonio 
Cultural Inmaterial (PCI), en 
donde el director general del 
Instituto Nacional de Antro-
pología e Historia (INAH), 
Diego Prieto Hernández, 
destacó que la cultura debe 
estar a la par de temas como 
la salud y la educación.

En este congreso inter-
nacional participan 11 paí-

ses, como Argentina, Chile, 
Colombia, Cuba, Ecuador, 
España, Inglaterra, Perú, Sud-
áfrica, Venezuela y México. 
De igual manera como anfi-
triones del país participan  20 
entidades, Campeche, Ciudad 
de México, Chiapas, Estado 
de México, Guerrero, Hidalgo, 
Jalisco, Michoacán, Morelos, 
Nayarit, Oaxaca, Puebla, 
Querétaro, Sinaloa, Sonora, 
Tamaulipas, Tlaxcala, Vera-
cruz, Yucatán y Zacatecas.

El funcionario federal ase-
guró que la importancia de 
este tipo de congresos, se une 
a la amplia gama de activi-
dades en pro y beneficio de 
la protección no solo de los 
inmuebles históricos del país, 
sino también, de aquella idio-

sincrasia que caracteriza a de-
terminados sectores, y Cam-
peche es un ejemplo claro de 
ello, pues sus costumbres y 
tradiciones enarboladas en 
los rasgos de celebraciones, 
rituales y fiestas, hoy son 
tan enmarcadas en carácter 
y sentimiento a quienes vie-
nen de otras entidades.

También puso al tanto a 
los presentes el  patrimonio 
inmaterial y su salvaguarda 
como tema en la agenda de las 
políticas internacionales es de 
suma importancia, toda vez 
que está vinculado con aspec-
tos como la sostenibilidad, glo-
balización, mercantilización, 
migración, producción, re-
producción y resignificación 
de las prácticas culturales in-

materiales, también llamadas 
intangibles o vivas, a partir 
de la participación de actores 
sociales, ya sea practicantes, 
creadores y portadores de la 
cultura, académicos, empre-
sarios, las ONG, instancias de 
gobierno y cultura en sus di-
ferentes niveles de gobierno 
que, en conjunto, participan 
en la salvaguardia del PCI.

El tema se abordó en de 
12 líneas de trabajo, tales 
como Experiencias en la sal-
vaguardia del PCI; Estrate-
gias para la salvaguardia del 
PCI: una visión de futuro; PCI 
y derechos culturales; PCI y 
cultura digital; Investigacio-
nes sobre PCI; Metodologías 
y uso de tecnologías para la 
investigación sobre PCI.

Al calificar de sinvergüen-
zas a los magistrados que 
pretenden cobrar sus ju-
gosas dietas sin trabajar y 
retrasando la impartición 
de justicia, la secretaria 
de Colonos y Campesinos 
de Carmen, Martha Balán 
Herrera, sostuvo que estos 
malos servidores deben ser 
sancionados por las afecta-
ciones que generan con su 
irresponsable acción.

Expuso que los magistra-
dos del Poder Judicial de la 
Federación perciben dietas 
por encima de los cien mil 
pesos, salario que preten-
den devengar aún cuando 
se han declarado en paro, 
desde días pasados.

Moralidad

“Son de doble moral, ya que 
por un lado se dicen garan-
tes de la legalidad y por otro 
violentan la Ley en un paro 
de labores carente de legali-
dad y al márgen de la legis-
lación vigente”, dijo la líder 
de la asociación que está in-
tegrada por 15 mil personas.

Expuso la negativa de 
trabajar de los magistrados 
se encuentra basada en el 
rechazo que hacen al pro-
puesta del Ejecutivo para 
que el pueblo elija a los en-
cargados de impartir justicia.

“No quieren exponerse 
al escrutinio popular, pues 
sabemos que ello significa 
dejar percibir los privilegios 
que actualmente tienen y 
que resultan insultantes 
para el pueblo”.

Exigencia

Sostuvo que hoy el pueblo 
exige que los magistrados 
flojos z que no trabajan y 
que retrasan con su actuar 
la impartición de justicia, 
que sean sancionados con-
forme a derecho, por las 
afectaciones que causan.

“No se debe permitir que 
mientras los magistrados co-
bran jugosas dietas por no tra-
bajar, el pueblo no pueda avan-
zar en su búsqueda de justicia”.

Magistrados 
quejosos “son 
de doble moral”: 
Martha Balán

DE LA REDACCIÓN 
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Cultura, relevante como temas 
de educación y salud: Prieto
JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

CCE apoya a Víctor Rodríguez como líder de Pemex
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▲ El profesor e investigador en la UNAM, Víctor Rodríguez Padilla, es físico con maes-
tría en Ingeniería Energética y doctorado en Economía de la Energía. Foto Reuters
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Q. Roo es el estado de la península que
tiene la menor población católica: Inegi

Quintana Roo es la entidad 
de la península de Yucatán 
con el mayor número de 
personas que profesan una 
religión distinta a la cató-
lica. Conforme a cifras del 
censo de 2020 del Instituto 
Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi), más de 376 
mil personas tienen otras 
creencias, lo que representa 
un aumento de 64.03 por 
ciento respecto a las cifras 
de la década anterior.

En ese tenor, la Secre-
taría de Cultura federal, a 
través del Instituto Nacio-
nal de Antropología e His-
toria (INAH), organizó el 
conversatorio La estructura 

y la religiosidad popular en 

Quintana Roo, con la parti-
cipación de los antropólogos 
sociales Alberto Rodríguez 
Robles, Karina Rivero Cis-
neros y Antonio Higuera 
Bonfil, quienes abordaron el 
mosaico religioso en la enti-
dad, yendo de la resistencia 
del culto a la Cruz Parlante 
a la emergencia de otras 
creencias, como la venera-
ción a la Santa Muerte.

Sobre la iglesia maya 
tradicional y su organiza-
ción teocrática-militar en-
tre los mayas macehuales, 
el investigador del Centro 
INAH Quintana Roo, Al-
berto Rodríguez, comentó 
que, en 1901, cuando el ejér-
cito federal tomó la ciudad 
sagrada de Noj Kaj Santa 
Cruz Baalam Naj, hoy Felipe 
Carrillo Puerto, además de 
este, ya estaban definidos 
otros dos centros de poder 
y culto a la Cruz Parlante: 
Tulum y Chumpón.

Las primeras dos déca-
das del siglo XX, dijo, fueron 
difíciles para los soldados 
mayas milperos, puesto que 
el cese de los ataques de los 
mayas rebeldes a posicio-
nes fronterizas yucatecas 
dejó de aportar recursos 
mediante la obtención de 
botines; asimismo, el inter-
cambio comercial con la co-

lonia inglesa de Belice fue 
interrumpido por la aduana 
establecida en la desembo-
cadura del río Hondo, y la 
posterior fundación de la 
población de Payo Obispo.

En el conversatorio, rea-
lizado en la 35 Feria Inter-
nacional del Libro de An-
tropología e Historia, que 
se realizó del 8 al 18 de 
agosto en la Ciudad de Mé-
xico, abundó que, sin pól-
vora y pertrechos militares 
para continuar la resis-
tencia, aunado a un acen-
tuado debilitamiento, y al 
no contar con los recursos 
de los líderes de antaño, el 
culto a la Cruz Parlante fue 
el único aliciente para de-
fender el magro territorio 
que les quedaba.

Rodríguez Robles explicó 
que la iglesia maya tradi-
cional comprende tanto los 
ceremoniales de origen ca-
tólico dentro de los templos 
como el sistema de guardias 
simbólico-militar, originado 
en la Guerra de Castas, y ri-
tuales agrícolas o del monte, 
de origen prehispánico.

“Si bien la Santísima 
Cruz captó la atención y 
devoción de los mayas de 
la segunda mitad del si-

glo XIX, en las siguientes 
centurias ha tenido que 
convivir con procesos de 
cambio, como la llegada de 
extraños para la explota-
ción del chicozapote, del 
ejido, de la escuela prima-
ria, las iglesias evangelis-
tas, la construcción de vías 
de comunicación y, ahora, 
el turismo y el internet. 
Pese a ello, hoy en día, el 
culto sigue vivo y existen 
cinco centros ceremonia-
les: en Tulum, Chumpón, 
X-cacal Guardia, Chancah
Veracruz y Cruz Parlante,
en Felipe Carrillo Puerto”,
dijo el investigador.

En ese sentido, la tam-
bién investigadora del Cen-
tro INAH Quintana Roo, 
Karina Rivero Cisneros, 
presentó el documental La 

música de la guerra y de los 

dioses (2012), el cual registra 
las experiencias de intér-
pretes de la maya pax, un 
género musical que ha per-
sistido más de 150 años, y es 
parte del sistema de cargos 
y estructura social de los 
mayas macehuales.

Entre dinámicas socia-
les y económicas fluctuan-
tes, dijo, “desconocemos 
cómo estas podrán afectar 

una música que se produce 
en la historia, se recrea en 
las comunidades y forma 
parte del equipaje imagi-
nario de los migrantes que 
recuerdan los acordes del 
violín, y el redoble de la 
tarola y la tambora”.

Por último, el profesor-
investigador de la Universi-
dad de Quintana Roo, Anto-
nio Higuera Bonfil, hizo hin-
capié en que la entidad es 
pluricultural, y ejemplo de 
ello son las decenas de idio-
mas que se hablan o las di-
versas creencias que se pro-
fesan en ella, caso del culto 
a la Santa Muerte, cuya con-
cepción es incluyente, es de-

cir, acepta manifestaciones 
de otras religiones.

Relató que el altar domés-
tico es el espacio por exce-
lencia de esta devoción, y él 
ha tenido la oportunidad de 
registrar algunos en ciudades 
fronterizas con Belice, como 
Chetumal, Subteniente López 
y Poblado Sabidos, pero tam-
bién en la zona norte, en Tu-
lum, donde, “a diferencia de los 
otros lugares, donde la Santa 
Muerte se concibe como un 
ángel, acá se le considera como 
la expresión de una serie de 
deidades prehispánicas”. 

“Lo que no tenemos es 
una sola ritualidad, una sola 
liturgia. La dinámica reli-
giosa en Quintana Roo es 
contrastante, y eso lo cons-
tatamos en el trabajo de 
campo, en cuanto a la pre-
sencia de iglesias cristianas, 
no católicas, que hacen un 
escenario vasto”, concluyó 
Higuera Bonfil.

Las cifras oficiales

Según el Inegi, en 2020, la 
distribución religiosa en 
Quintana Roo era la si-
guiente: 54.7 por ciento de la 
población profesaba la reli-
gión católica, 21.9 por ciento 
se dijo sin religión, 20.7 por 
ciento se definió como pro-
testante o evangélico y 5 por 
ciento de otras religiones. 

Ello contrasta con los otros 
dos estados de la península. 
De acuerdo con el mismo 
censo 2020, la religión más 
común en Yucatán es el cato-
licismo, con un 74.3 por ciento 
de la población. El segundo 
lugar lo ocupan los protestan-
tes y cristianos evangélicos, 
con un 16 por ciento, y en 
tercer lugar se encuentran las 
personas sin religión, con un 
8.6 por ciento.

Mientras que en Cam-
peche, el 60.1 por ciento 
de la población es católica, 
24.3 por ciento protes-
tante, cristiano o evangé-
lico y en tercer lugar se 
ubican las personas sin re-
ligión, con 14.2 por ciento, 
igualmente según las cifras 
del censo 2020 del Inegi.

DE LA REDACCIÓN
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 El antropólogo Antonio Higuera Bofil puntualizó que, “la dinámica religiosa en Quintana
Roo es contrastante, y eso lo constatamos en el trabajo de campo, en cuanto a la presen-
cia de iglesias cristianas, no católicas, que hacen un escenario vasto”. Foto Fernando Eloy

Entre las creencias emergentes en la región está la veneración a la Santa Muerte

Cifras contrastan 

con el vecino 

estado de 

Yucatán, donde 

la religión más 

practicada es el 

catolicismo
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La detención de Durov, un atentado

P
avel Durov, fundador y di-
rector ejecutivo del servicio 
de mensajería cifrada Te-
legram, fue arrestado en el 

aeropuerto de Le Bourget, cerca 
de París. Llegaba de Azerbaiyán 
cuando lo detuvo la Gendarmería 
de Transporte Aéreo francesa al 
descender de su avión privado. Du-
rov es una figura muy importante 
en el mundo de la tecnología. A fe-
cha de 24 de agosto de 2024, su pa-
trimonio neto se estimaba en 15 mil 
500 millones de dólares, lo que lo si-
túa entre las personas más ricas del 
mundo, en el puesto número 120. 
Según el poder judicial francés, la 
plataforma sería cómplice “de pe-
dofilia, fraude y tráfico de drogas”. 
El franco-ruso de 39 años, que vivió 
en Italia cuando era niño, se mar-
chó de Rusia y se mudó a Dubái en 
2017 para escapar de las presiones 
del gobierno ruso y continuar su 
trabajo con Telegram. En 2021, ob-
tuvo la ciudadanía francesa, una 
decisión que se ha convertido en 
un aspecto central de su estatus le-
gal actual y de su encarcelamiento. 
Tremenda paradoja. Huyó de Rusia 
tras fundar VKontakte (VK), la red 
social más grande de Rusia con su 
hermano Nikolai en 2006, y ahora 
se encuentra arrestado en Francia, 
según la propaganda occidental, 
faro de la libertad.

“La detención de Durov es un 
atentado contra los Derechos Hu-
manos básicos de expresión y aso-
ciación. Me sorprende y me entris-
tece profundamente que Macron 
haya llegado al punto de tomar 
rehenes como medio para acceder 
a comunicaciones privadas. Esto 
no sólo degrada a Francia, sino al 
mundo”, señaló en su cuenta de 
Twitter, Edward Snowden, exem-
pleado de la Agencia Central de 
Inteligencia y de la Agencia de 
Seguridad Nacional, que escapó a 
China y luego a Rusia para evitar 
su detención tras la revelación de 
las dimensiones de la recolección 
de datos por parte de la Agencia 
de Seguridad Nacional de Estados 
Unidos. En 2013, Edward Snowden, 
reveló que el enorme aparato de 
espionaje estadunidense intervenía 
comunicaciones y recolectaba da-
tos de personas de todo el mundo. 
Ese espionaje masivo, a través de 
los Cinco Ojos, compuesto por las 
agencias de Estados Unidos, Reino 
Unido, Canadá, Australia y Nueva 
Zelanda, fue denunciado por Snow-
den, como la forma para mantener 
a la sociedad global bajo control y 

poder eliminar a tiempo cualquier 
atisbo de resistencia política y para 
llegar incluso a manipular “interac-
tivamente” la información, como 
ya sucede a través de sofisticados 
algoritmos en internet, los que cen-
suran lo que se publica en redes so-
ciales como Facebook, Tik Tok, Ins-
tagram en temas relevantes como 
el genocidio en Gaza o la guerra en 
Ucrania. Por citar solamente dos.

Escapó de Europa, a tiempo

“Llegué un poco tarde, pero por 
una buena razón: acabo de salir 
sano y salvo de Europa”. Son las 
palabras de Chris Pavlovski, crea-
dor y propietario de la red social 
Rumble, el que las dijo tras la de-
tención de Durov: “acabo de salir 
sano y salvo de Europa. Francia ha 
amenazado a Rumble, y ahora ha 
cruzado una línea roja al arrestar 
al CEO de Telegram, Pavel Durov, 
supuestamente por no censurar 
el discurso” en temas claves para 
la propaganda belicista occidental.

Asimismo, dijo que “Rumble no 
tolerará este comportamiento y 
utilizará todos los medios legales 
a su alcance para luchar por la 
libertad de expresión, un derecho 
humano universal. Actualmente 
estamos luchando en los tribuna-
les de Francia y esperamos la libe-
ración inmediata de Pavel Durov”.

Las acusaciones contra Durov 
son una justificación para armar 
un caso contra el propietario de Te-
legram y encarcelarlo. Se sabe que 
el FBI le exigió una puerta trasera, 
es decir, un sistema para ingresar 

a la plataforma de forma secreta 
y acceder a la información de los 
usuarios. De tal manera, el verda-
dero propósito del arresto de Durov, 
es un intento de chantajearlo “para 
que abra una puerta trasera en Te-
legram a cambio de su libertad”.

Hay que insistir en que el tér-
mino, puerta trasera o Backdoor, se 
refiere a un método utilizado para 
sortear las barreras de autentifica-
ción y encriptación de un ordena-
dor, celulares, redes sociales y crear 
un acceso secreto que permita acce-
der y controlar un equipo o disposi-
tivo sin que el usuario se dé cuenta.

De hecho, el propietario de X 
(antes Twitter), Elon Musk, se en-
cuentra en una disputa con la Unión 
Europea, la que le está exigiendo 
censura. Así es, el pasado mes de 
diciembre, la Comisión inició una in-
vestigación sobre X por la supuesta 
gestión de la desinformación en la 
plataforma de medios sociales. En 
sus conclusiones preliminares la 
Comisión afirmó que las marcas de 
verificación azules utilizadas en la 
plataforma son engañosas. En res-
puesta, Musk acusó a la Unión Eu-
ropea de ofrecer un acuerdo secreto 
para exigir su cumplimiento. Lo que 
la Unión Europea negó, obviamente.

Por lo pronto, lo más probable es 
que Durov podría ceder a las exi-
gencias de las agencias occidentales 
para obtener la puerta trasera y/o a 
la censura, para obtener su libertad. 
Eso depende de cuán draconianos 
sean los franceses (y sus patroci-
nadores estadunidenses), y ya lo 
hemos visto con Julian Assange, 
quien se pasó 14 años perseguido 

y encarcelado, sin cargos, en Gran 
Bretaña por órdenes del Tío Sam, 
tras revelar informaciones secretas, 
crímenes de guerra y el espionaje 
que se realizaban agencias de Es-
tados Unidos a políticos de todo el 
mundo, incluidos aliados. Y claro, la 
detención de Durov, envía un men-
saje a otros ejecutivos de internet 
que no se pliegan a las exigencias de 
censura, control de la información 
y espionaje en occidente.

Sobre el caso de la detención de 
Durov, Tucker Carlson -con quien 
disentimos en muchos de sus pun-
tos de vista- tiene razón al afirmar 
que “al final, no fue Vladimir Putin 
quien lo arrestó por permitir que 
el público ejerciera la libertad de 
expresión. Fue un país occidental, 
aliado de la administración Biden 
y miembro entusiasta de la OTAN, 
el que lo encerró. Pavel Durov se 
encuentra esta noche en una cárcel 
francesa, una advertencia viviente 
para cualquier propietario de una 
plataforma que se niegue a censurar 
la verdad a instancias de los gobier-
nos y las agencias de inteligencia. La 
oscuridad está descendiendo rápida-
mente sobre el mundo que antes era 
libre”, dijo en su cuenta de X. Tucker, 
se colocó en el ojo del huracán tras 
su entrevista al presidente ruso, Vla-
dimir Putin, durante el presente año.

Algunos de los temas que sin lu-
gar a dudas enardecen a occidente, 
a los miembros de la OTAN, son 
por ejemplo, los relacionados con las 
explosiones submarinas que rom-
pieron los gasoductos de gas natural 
Nord Stream 1 y Nord Stream 2 el 26 
de septiembre de 2022 y que provo-
caron una histórica fuga de gas. Am-
bos gasoductos se habían construido 
para transportar gas natural desde 
Rusia a Alemania a través del Mar 
Báltico, y son propiedad de la com-
pañía de gas estatal rusa Gazprom 
(51 por ciento) y de varias compa-
ñías de Europa occidental. La culpa, 
de inmediato, a través de medios 
occidentales, fue dirigida contra el 
gobierno ruso. Pero en días recientes 
se supo, por ejemplo, que el gobierno 
alemán emitió una orden de deten-
ción contra un ciudadano ucraniano 
que vive en Polonia por su supuesta 
vinculación con el sabotaje en 2022 
contra el gasoducto Nord Stream. 
Y claro, el gobierno de Estados Uni-
dos sabía del ataque a Nord Stream 
antes de que ocurriera, pero le dijo 
al mundo que había sido Rusia. La 
OTAN utilizó la mentira como ex-
cusa para intensificar la guerra en 
Ucrania y convertir el mar Báltico 
en un “lago de la OTAN”.

X: @infolliteras

EDUARDO LLITERAS

 “‘La detención de Durov es un atentado contra los Derechos Humanos 
básicos de expresión y asociación (...) esto no sólo degrada a Francia, sino 
al mundo’, señaló en su cuenta de Twitter, Edward Snowden”. Foto Reuters
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R
ecientemente, el Museo de 
Arte Contemporáneo Ate-
neo de Yucatán (Macay) 
Fernando García Ponce ha 

sido amenazado con la reducción de 
sus espacios interiores para exposi-
ciones. Al parecer, el Instituto Na-
cional de Antropología e Historia 
(INAH) requiere el uso de la mitad 
de los espacios interiores para la 
exhibición de piezas arqueológicas 
que han sido descubiertas durante 
la construcción del Tren Maya.

Sin embargo, por una parte, el 
Macay ha logrado destacar como 
museo de arte contemporáneo no 
sólo en Yucatán y el país, sino tam-
bién en el mundo. Esta circunstan-
cia exigiría no sólo mantener el 
museo en el prestigio logrado na-
cional e internacionalmente, sino 
consolidarlo como un gran recinto 
de exposiciones de arte contem-
poráneo. La trayectoria del Macay 
lo exigiría, al considerar los pocos 
museos de este tipo de arte.

Por otra parte, mezclar obras 
del arte contemporáneo con piezas 
de la antigüedad maya resultaría 
una paradoja. Es necesario y fun-
damental considerar que los obje-
tos a exhibir en el mismo recinto 
provocarían una gran confusión 
entre los visitantes al museo. No es 
conveniente reunir en un mismo 
espacio objetos de distintas épocas, 
diferentes intenciones, diversas 
manufacturas. Las exposiciones 
darían lugar a una especie de con-
glomerado sin sentido.

Cabe destacar que durante 
treinta años (este año 2024 cum-
ple 30 años abierto), el Macay 
ha diseñado y operado distintos 
proyectos y programas que han 
ido más allá de las exposiciones, 
como la atención especial de es-
colares a través de sus progra-
mas escolares en el recinto. Asi-
mismo, destacó por varios años el 
proyecto Xiímbalarte, que luego 
tomó el nombre de Chuumpajal, 
consistente en llevar las artes 
visuales y la literatura contem-
poráneas a las comunidades de 

Yucatán, ofreciendo atención di-
recta a los escolares de primaria 
de todos los planteles educativos. 

Han resaltado, de igual forma, 
las exposiciones de escultura con-
temporánea en el Pasaje de La 
Revolución, tanto para los visi-
tantes al museo como a los tran-
seúntes del Centro de Mérida. 
Junto con estas exhibiciones al 
aire libre, lograron sobresalir un 
tiempo pequeñas exposiciones del 
acervo artístico del Macay en los 
centros culturales de varios muni-
cipios de Yucatán, que aparecían 
en las rutas de Chuumpajal, aquel 
programa itinerante de arte para 
niños, Cabe destacar que tales ex-
posiciones eran temporales e iti-
nerantes (las obras iban y venían 
de un centro cultural a otro).

También han sido fundamen-
tales las ediciones del Boletín del 
Macay, que dan cuenta cada tri-
mestre de las exposiciones tem-
porales de arte contemporáneo 
que ha albergado este recinto. Y 
no habrá que olvidar las reseñas 
y artículos de opinión publica-

dos por el Diario de Yucatán, par-
ticularmente en la columna “El 
Macay en la Cultura”, que cada 
semana han escrito distintos co-
laboradores. A todo ello, es ne-
cesario añadir la publicación de 
ocho cuadernos de trabajo para 
niños, que incluían ejercicios de 
artes visuales y literatura espe-
cialmente editados para niños.

Bien valdría la pena, como fue 
mencionado al principio de este 
texto, no sólo mantener todos los 
espacios del Macay para el arte 
contemporáneo sino impulsar su 
consolidación y ampliar los apo-
yos gubernamentales para diver-
sificar su operación. Y el INAH 
bien podría aprovechar los espa-
cios del Museo de Antropología 
del Palacio Cantón y del Gran Mu-
seo del Mundo Maya, que son los 
más adecuados para la exhibición 
de sus piezas arqueológicas. De 
este modo, serían evitadas exposi-
ciones contrapuestas, que no ten-
drían nada que ver una con otra.

oscarmunozglez@gmail.com

El Macay en riesgo de ser 
disminuido o desaparecido
ÓSCAR MUÑOZ

 “Bien valdría la pena (...) no sólo mantener todos los espacios del Macay para el arte contemporáneo sino impulsar su consolidación”. Foto Rodrigo Díaz
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▲ Un estudio observacional ha concluido que los perros adiestrados en el uso 
de cajas de resonancia (botones de sonido que al ser pulsados reproducen una 
palabra) entienden palabras como ‘jugar’ o ‘fuera’ independientemente de que 

las pronuncien sus tutores o la caja. El estudio, recogido este miércoles en la 
revista Plos One, indica que los perros no se limitan a leer el lenguaje corporal 
de sus dueños, sino que comprenden las palabras. Foto Fernando Eloy



Uno de cada 10 menores 
de edad de Estados Unidos 
dice que sus amigos y com-
pañeros de clase han usado 
la inteligencia artificial (IA) 
para generar imágenes con 
desnudos de otros niños, se-
gún una encuesta publicada 
este agosto por Thorn, una 
organización sin fines de lu-
cro cuya misión es defender 
a los niños del abuso sexual.

La encuesta, realizada 
en línea entre el 3 de no-
viembre y el 1 de diciembre 
de 2023, hizo preguntas a 
mil 40 menores de entre 9 
y 17 años sobre material de 
abuso sexual infantil y “ex-
periencias dañinas en línea”.

El estudio señala que han 
monitoreado durante cinco 
años la frecuencia con que los 
niños comparten imágenes 
explícitas de otros compañe-
ros sin su consentimiento. 
“En 2023, 7 por ciento de los 
menores informó de haber 
compartido imágenes se-
xuales de otra persona, pero 
casi 20 por ciento informó 
de haber visto imágenes ín-
timas de otras personas com-
partidas sin consentimiento”, 
anota el estudio.

En su última publicación, 
Perspectivas de los jóvenes 

sobre la seguridad en línea, 

2023, la organización señala 
que “los métodos que utilizan 
los jóvenes para producir y 
compartir imágenes explíci-
tas están evolucionando”.

“Con herramientas de IA 
generativa a su alcance, los 
jóvenes están creando des-
nudos deepfake de sus com-
pañeros. Si bien la mayoría 
de los menores no cree que 

sus compañeros de clase 
participen en este com-
portamiento, aproximada-
mente uno de cada 10 niños 
informó de que conocía ca-
sos en los que sus compañe-
ros lo habían hecho”, apunta 
el estudio.

Además, el estudio indica 
que uno de cada diez entre-
vistados optó por no contes-
tar a la pregunta.

Otros casos de dee-
pfakes pornográficos

En Estados Unidos ya han 
arrestado a varios estu-
diantes por crear deepfake 
(ultrafalsos) pornográfi-
cos. En una escuela secun-
daria del estado de Wash-
ington varios estudiantes 
fueron investigados por 
usar una “aplicación para 

desnudar” a sus maestros 
y compañeros de clase.

Mientras que en una es-
cuela de Florida, la Policía 
detuvo a dos estudiantes 
de secundaria por crear 
desnudos de sus compañe-
ros usando IA.

“Al comprender los 
riesgos que enfrentan los 
niños en línea, podemos 
desarrollar sistemas para 
protegerlos contra los da-
ños introducidos por las 
tecnologías que avanzan 
rápidamente”, recalca la 
organización.

Hace unos días, la actriz 
Jenna Ortega comentó en 
un podcast de The New York 

Times, sobre las ventajas y 
desventajas que presenta la 
IA. Además, confesó que ha 
tenido malas experiencias 
con la tecnología, lo que ña 
ha llevado a alejarse de las 
redes sociales.

Niños denuncian inte-
racción sexual en línea

Con respecto a otras expe-
riencias de los menores, en 
2023, más de la mitad (59 por 
ciento) de los menores infor-
maron de haber tenido una 
experiencia en línea poten-
cialmente dañina, y más de 
uno de cada tres niños infor-
maron de haber tenido una 
interacción sexual en línea.

Un estudio observacional 
ha concluido que los pe-
rros adiestrados en el uso 
de cajas de resonancia (bo-
tones de sonido que al ser 
pulsados reproducen una 
palabra) entienden pala-
bras como “jugar” o “fuera” 

independientemente de 
que las pronuncien sus 
dueños o la caja.

El estudio, recogido este 
miércoles en la revista Plos 

One, indica que los perros 
no se limitan a leer el len-
guaje corporal de sus due-
ños, sino que comprenden 
las palabras y son capaces 
de reaccionar ante ellas las 
pronuncien sus dueños o no.

La investigación incluyó 
dos experimentos realizados 
en 2022: en uno de ellos los 
investigadores visitaron las 
casas de 30 perros de diferen-
tes sitios de Estados Unidos 
para comprobar sus respues-
tas a los sonidos de los boto-
nes de la caja de resonancia.

En el segundo expe-
rimento se recurrió a la 
ciencia ciudadana, y 29 

propietarios de perros 
realizaron las pruebas 
ellos mismos en sus casas 
bajo dirección remota del 
equipo de investigadores.

“Los resultados demues-
tran, en primer lugar, la 
importancia de estudiar a 
las mascotas en el ámbito 
doméstico para entender 
mejor sus habilidades; y en 
segundo, que los perros res-

ponden a las palabras en sí 
y no solo a las señales cor-
porales asociadas a ellos”, 
señala uno de los autores, 
Federico Rossano, investi-
gador de la universidad de 
California San Diego.

Este estudio forma 
parte de un proyecto de in-
vestigación más amplio en 
el que participan miles de 
perros de todo el mundo.

Los perros entienden palabras aunque no las pronuncien sus dueños

EFE

MADRID

Cada vez mas niños en EU usan IA para 
generar desnudos de sus compañeros

EFE

NUEVA YORK

▲ De acuerdo con el estudio elaborado por Thorn el año pasado, titulado Perspectivas 
de los jóvenes sobre la seguridad en línea, 2023, “con herramientas de IA generativa a 
su alcance, los jóvenes están creando desnudos deepfake de sus compañeros”. Foto Efe

Más de 200 menores que participaron en la encuesta de la organización Thorn, 

indicaron haber visto en la red imágenes íntimas compartidas sin consentimiento

DENUNCIAN INTERACCIÓN SEXUAL EN LÍNEA

18

COMPA CIENCIA
LA JORNADA MAYA 

Jueves 29 de agosto de 2024



LA JORNADA MAYA 

Jueves 29 de agosto de 2024
19

CULTURA

Para una persona maya-
hablante es casi imposible 
imaginar un mundo donde 
pueda vivir su vida por 
completo hablando su len-
gua madre: en el trabajo, en 
sus redes sociales o durante 
reuniones con amigos, pero 
para el colectivo U péekbal 
waye’ el sueño debería ser 
una realidad y este escena-
rio es plasmado en el cor-
tometraje Waye’ Neek’o’on. 

La red peninsular U pée-
kbal waye’, que desde hace 
varios años trabaja a favor de 
la revitalización de la lengua, 
plantea en el documental la 
historia de una mujer que 
tiene la posibilidad de hablar 
maya en cualquier espacio de 
su vida y de esta forma mues-
tra que la lucha por los dere-
chos lingüísticos vale la pena. 

“Aunque eso suena muy 
ambicioso, es posible es po-
sible revertir la pérdida de 
la lengua. Existe un diag-

nóstico de la Unesco que 
dice que este siglo se van a 
perder la mitad de las len-
guas indígenas y casi una 
sentencia de muerte que 
no podemos aceptar. En la 
red creemos que es posible 
construir otro escenario 
basados en valores como la 
articulación, la vinculación, 
el pensamiento estratégico, 
el pensamiento sistémico, 
si trabajamos de manera 
coordinada sí podemos.

“Nosotros creemos que 
es posible vivir en este fu-
turo en el que podamos vi-
vir completamente nuestra 
vida en lengua maya, cree-
mos que esto no atenta con-
tra los derechos de ninguna 
otra persona”, comenta Yaz-
mín Novelo, integrante de U 
péekbal waye’ en entrevista 
con La Jornada Maya.

Waye’ Neek’o’on, que sig-
nifica “aquí somos semillas”, 
es una pieza completamente 
hablada en maya creada 
por Pedro Dzidz y que tiene 
como personaje principal a 
Ignacia Bacab, interpretada 

por Sasil Sánchez, editora de 
K’iintsil, de La Jornada Maya. 

“Lo que quiere reflejar el 
corto, y es lo que se va a ver 
en la pantalla, es algo muy 
soñado por por la gente que 
estamos hablando maya, 
que es un poco cómo soña-
mos que en unos años la con-
dición de la lengua sea dife-
rente y que pueda ser como 
lo que como lo que vamos a 
ver ahí que está presente en 
todos los ámbitos y que está 
tan viva como cualquier otra 
lengua”, comparte Sasil. 

Para la colaboradora de 
esta casa editorial, la reali-
zación de este cortometraje, 
con todos los perfiles que in-
volucró, también sirve para 
demostrar la profesionaliza-
ción de la cual también la 
gente maya es capaz. 

Y es que Pedro Dzidz 
también pretende demostrar 
que los colectivos pueden lo-
grar grandes cosas cuando 
los esfuerzos se suman y por 
ello en la realización del cor-
tometraje incluyó a perso-
nas que activamente parti-

cipan en la revitalización de 
la lengua como María Luisa 
Góngora Pacheco, Socorro 
Loeza Flores y María Elisa 
Chavarrea Chim.

“Queremos mostrar que 
la lengua maya está viva, 
que hay espacios donde se 
habla, personas que la ha-
blan y eso no significa que 
no esté en riesgo de perderse 
esa transmisión si no hace-
mos algo por hablarla o por 
enseñársela a nuestros so-
brinos, hijos. Debemos em-
pezar a poner la lengua en 
donde no existe o va a haber 
un momento en el que se 
pueda perder o sean muy 
pocas las personas que la ha-
blan”, declaró el director. 

El cortometraje, asegura 
Pedro, dejará la reflexión 
sobre la situación de la len-
gua maya actualmente y la 
pérdida que sufre. 

La presentación de 
Waye’ Neek’o’on se llevará 
a cabo este jueves 29 de 
agosto a las 18:30 horas en 
la Sala Mayamax del Gran 
Museo del Mundo Maya. 

La banda yucateca Nicte Ha 
Jazz fusiona elementos de la 
música tradicional de Yucatán 
con jazz contemporáneo. Este 
miércoles 28 de agostó se esta-
rán presentando en la Noche 
de Museos, dentro del espacio 
de murales en el Museo Pala-
cio de Bellas Artes, en la Ciu-
dad de México, a las 18 horas.

La propuesta de Nicte Há 
Jazz busca explorar y adap-
tar ritmos y formas de la 
música tradicional yucateca 
como la jarana, el joropo, la 
clave, el bolero, el danzón y el 
pasillo a los ritmos y las for-
mas de vanguardia, todo esto 
con composiciones propias. 

Las composiciones del 
quinteto Yucateco, son una 
sutil mancuerna entre la 
búsqueda de innovación y 
frescura del jazz con las for-
mas de la música tradicional 
de estas tierras. Melodías y 
ritmos que resultan fami-
liares y que no pasan desa-
percibidos por el escucha, 
quien reconocerá los soni-
dos de afluencia en la cul-
tura tradicional del estado.

Este miércoles Nicte Ha 
Jazz presentará su nueva 
composición La casa de las mu-

ñecas, escrita por Abril Sán-
chez. La agrupación ya se ha 
presentado en importantes fo-
ros musicales como Jazz Club, 
Jazztlán Capital, Cineteca Na-
cional de México, Palacio de 
la Música de Yucatán, Parker 
and Lennox, así como en el 
Mérida Fest y en el Festival de 
Jazz de Pachuca del 2018.

La agrupación está confor-
mada por Abril Sánchez en la 
guitarra, Alejandro González 
en el piano, Gabriel Balderas 
en el saxofón, Uriel Rodríguez 
en la batería e Israel Cupich en 
el contrabajo. Para la presenta-
ción en el Palacio de Bellas Ar-
tes, tendrán como invitado a 
Diego Zapién en el contrabajo. 

Por la innovación en 
el terreno de la música, 
la agrupación mereció el 
apoyo de Jóvenes Creadores 
del Sistema de Apoyos a la 
Creación y Proyectos Cultu-
rales 2024, otorgado por la 
Secretaría de Cultura.

Banda yucateca 
Nicte Ha Jazz 
se presentará 
Bellas Artes

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

Waye’ Neek’o’on, cortometraje 
sobre una vida en lengua maya
ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

▲ “Lo que quiere reflejar el corto, y es lo que se va a ver en la pantalla, es algo muy soñado por por la gente que estamos hablando maya, que 
es un poco cómo soñamos que en unos años la condición de la lengua sea diferente”, compartió Sasil Sánchez. Foto Facebook U péekbal waye’



20

DEPORTES
LA JORNADA MAYA 

Jueves 29 de agosto de 2024

Con alegre ceremonia, inician 
los Juegos Paralímpicos en París

El presidente francés, Em-
manuel Macron, declaró 
inaugurados los Juegos Pa-
ralímpicos tras una gloriosa 
ceremonia en la que los 
competidores fueron ani-
mados por alegres volunta-
rios y espectadores.

Dicho evento, en los 
Campos Elíseos y la Plaza 
de la Concordia, fue el pri-
mer acto paralímpico que se 
celebra fuera de un estadio.

La seguridad fue estricta, 
con unos 15 mil agentes de 
las fuerzas del orden en el 
lugar, pero se respiró una 
ligera sensación veraniega 
mientras el sol se ponía len-
tamente en la capital fran-
cesa. “Queridos atletas, bien-
venidos al país del amor y 
de la revolución. Tengan por 
seguro que esta noche no 
habrá asalto a la Bastilla ni 
guillotina, porque esta no-
che comienza la revolución 
más hermosa: la revolución 
paralímpica”, dijo en su dis-
curso Tony Estanguet, presi-
dente de París 2024.

“Es una dulce revolución 
que nos cambiará profunda-
mente a todos”, agregó.

El espectáculo comenzó 
al pie del obelisco de la Plaza 
de la Concordia con el mú-
sico, compositor y produc-
tor canadiense Chilly Gon-
záles al piano.

Artistas con discapaci-
dades gritaron una cuenta 
regresiva y la cantante 
francesa Christine and the 
Queens ofreció una inter-
pretación pop de “Je ne re-
grette rien”, de Édith Piaf.

El acto, coreografiado por 
el sueco Alexander Ekman 
y en el que participaron 500 
artistas, se denominó “Pa-
radoja, de la discordia a la 
concordia”, en una referen-
cia apenas velada a la Plaza 
de la Concordia, donde fina-
lizó la ceremonia con todas 
las entradas agotadas ante 
más de 50 mil espectadores.

El desfile de los atletas 
de 168 delegaciones partió 
del fondo de los Campos 
Elíseos en un ambiente fes-

tivo, con voluntarios ani-
mando y bailando.

Cuando los franceses, 
que cerraron el desfile, lle-
garon a la plaza, sonó por 
los altavoces el tema de 
Amelie, de Yann Tiersen, 
antes de que la multitud co-
reara “Allez Les Bleus” con 
la centelleante Torre Eiffel 
de fondo.

Más de 4 mil deportis-
tas con diferentes discapa-
cidades competirán en 22 
deportes durante los próxi-
mos 11 días, hasta el 8 de 
septiembre.

Algunas delegaciones 
fueron enormes -más de 
250 deportistas proceden-
tes de Brasil-, y otras pe-
queñas -con un puñado de 

Barbados y apenas tres de 
Myanmar. 

El equipo ucraniano se 
llevó una ovación atronadora.

La ceremonia de los Jue-
gos Olímpicos, el 26 de julio, 
destacó la inclusión y la di-
versión. La gala del miérco-
les, dirigida por Thomas Jolly, 
exaltó el cuerpo humano.

En la conclusión del 
evento, la antorcha olímpica 
llegó a la zona, portada por 
Michaël Jérémiasz, meda-
llista de oro en tenis en silla 
de ruedas. Cinco deportis-
tas paralímpicos franceses 
encendieron el pebetero, 
diseñado para lucir como 
un globo aerostático y para 
emitir un fulgor dorado en 
la noche.

REUTERS  

AP

PARÍS

 La delegación mexicana que participa en los Juegos Paralímpicos de París 2024. Foto Ap

“Dulce revolución que nos cambiará profundamente”: Estanguet

Empiezan 67 mexicanos su búsqueda de la gloria; se espera que sean protagonistas

Ciudad de México.- Los Jue-
gos Paralímpicos 2024 están 
en marcha en París. Con una 
ceremonia que los organizado-
res describieron como “excep-
cional”, se dio por inaugurada 
la competencia que convoca a 
más de 4 mil atletas, entre ellos 
67 mexicanos.
La delegación tricolor le-
vanta la mano para ser 
protagonista. Nuestro país 
busca una actuación histó-
rica en la capital francesa, 

donde espera mantener el 
ritmo ascendente que pre-
sume desde la justa de Río 
2016. “Vamos por una actua-
ción memorable. Muchos de 
nosotros ya tenemos varias 
experiencias en los juegos, y 
los más jóvenes tienen ener-
gía e ímpetu”, comentó la ex-
perimentada Ángeles Ortiz.
México, que asiste a las justas 
paralímpicas desde Heidelberg 
1972, superó su cosecha de 
medallas los pasados dos ci-

clos. En 2016 obtuvo 15 pre-
seas y en Tokio, 22.
“Confío en la preparación 
que han tenido nuestros at-
letas. Este ciclo, aunque fue 
más corto debido a la pande-
mia, tuvimos la oportunidad 
de viajar a varios lugares 
para que nuestros seleccio-
nados pudieran llegar en su 
mejor forma deportiva”, co-
mentó la titular del Comité 
Paralímpico Mexicano (Co-
pame), Liliana Suárez.

En París, nuestro país partici-
pará por decimocuarta ocasión 
en una justa de verano. Hasta 
ahora subió al podio en 311 
ocasiones (104 por oro, 92 para 
plata y 115 por bronce); su me-
jor participación fue en Arnhem 
1980, cuando se cosecharon 
42 medallas. Este jueves se en-
tregarán las primeras preseas 
en taekwondo, tenis de mesa y 
ciclismo en pista.

DE LA REDACCIÓN Y AGENCIAS

Ciudad de México.- Las 
inclusiones del portero 
Alex Padilla y del volante 
Alan Mozo, además de las 
ausencias de Guillermo 
Ochoa, Raúl Jiménez e 
Hirving Lozano, destacan 
en la primera convocato-
ria de Javier Aguirre como 
entrenador de la selección 
mexicana.
Aguirre citó el miércoles a 
26 jugadores, 17 de los cua-
les estuvieron en la pasada 
edición de la Copa América, 
en la que el Tricolor quedó 
eliminado en la fase grupal, 
una actuación que terminó 
costándole el puesto al en-
trenador Jaime Lozano.
El “Vasco” remplazó al des-
tituido Lozano y debutará 
en el banquillo en septiem-
bre próximo en amistosos 
ante Nueva Zelanda y Ca-
nadá.
Al igual que Lozano, Agui-
rre, en su tercera etapa con 
el combinado nacional, optó 
por relegar a los veteranos 
Ochoa, Jiménez y “Chucky” 
Lozano, quienes se queda-
ron fuera mientras el téc-
nico les daba oportunidad a 
otros jugadores.
Aguirre trajo de regreso 
al delantero Henry Mar-
tín, quien fue relegado 
por Lozano, además del 
lateral Jesús Gallardo, 
ambos mundialistas en 
Qatar 2022.
Otro gran ausente será el 
volante del West Ham, Ed-
son Álvarez, quien se le-
sionó en la Copa América.
El nuevo seleccionador 
refrescó al equipo con el 
llamado de Padilla, de 20 
años, nacido en España, 
donde juega para el Athletic 
de Bilbao y cuya madre es 
mexicana.
También destaca el llamado 
de Mozo, un lateral por de-
recha que no pudo llenarle 
el ojo ni al argentino Ge-
rardo Martino ni a Lozano. 
Otro jugador que recibirá 
oportunidad con Aguirre es 
el volante Fidel Ambriz.

AP

Padilla y Mozo 

destacan en 

la primera 

convocatoria del 

Vasco; regresa 

Henry Martín
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Barbora Krejcikova, la fla-
mante campeona de Wim-
bledon, se despidió el miér-
coles en la segunda ronda 
del Abierto de Estados Uni-
dos al sucumbir 6-4, 7-5 ante 
Elena-Gabriela Ruse, en una 
jornada en la que Coco Gauff, 
la campeona defensora, 
avanzó a la tercera fase con 
una victoria de 6-4, 6-0 sobre 
la alemana Tatjana María. 

Octava cabeza de serie 
en Flushing Meadows, Krej-
cikova conquistó su segundo 
título de “Grand Slam” este ve-
rano, pero la checa no volvió 
a jugar tras los Juegos Olímpi-
cos de París. Había indicado la 
semana pasada que no podía 
calibrar cómo estaba su nivel.

Resultó que no estaba 
cerca de su mejor versión.

En cambio, Ruse venía 
con más rodaje en las pis-
tas del “US Open” tras haber 
ganado tres encuentros para 
acceder al cuadro principal. 
Volteó un 5-3 adverso en el 
segundo set, llevándose los 
últimos cuatro juegos.

Ninguna mujer ha logrado 
coronarse en Wimbledon y 
el Abierto de Estados Unidos 
en el mismo año desde Serena 
Williams en 2012.

Este jueves, la mexicana 
Renata Zarazúa buscará dar 
otra sorpresa al enfrentar a 
la experimentada Caroline 

Wozniacki. El encuentro está 
programado a las 19 horas en 
el Estadio Louis Armstrong. 

Gauff (3) se las verá en 
la siguiente ronda con la 
ucraniana Elina Svitolina 
(27), en duelo de ex jugado-
ras de la Copa Mundial Yu-
catán. El miércoles, en otro 
choque de ex Copa Yucatán, 
el estadunidense Brandon 
Nakashima doblegó 6-4, 6-4, 
6-2 al francés Arthur Ca-
zaux, quien fue subcampeón 
en el torneo juvenil que se 
disputa en Mérida en 2019.

La francesa Diane Parry, 
quien levantó la copa al ganar la 
final de singles en el Club Cam-

pestre en 2018, tropezó frente a 
la china Yafan Wang, 6-0, 6-4.

Andrey Rublev (6), sub-
campeón en la capital yu-
cateca en 2014, sobrevivió 
en una batalla de cinco sets 
frente al galo Arthur Rin-
derknech, a quien derrotó 
4-6, 5-7, 6-1, 6-2, 6-2. 

La rumana Ruse se metió 
a la tercera fase de un “Grand 
Slam” por primera vez y cho-
cará ahora con la española 
Paula Badosa (26), quien eli-
minó 6-3, 7-5 a la estaduni-
dense Taylor Townsend. Vic-
toria Azarenka (20) despachó 
6-1, 6-4 a Clara Burel, otra ex 
Copa Yucatán.

En un cruce de argenti-
nos, Tomás Martín Etcheve-
rry se sobrepuso a malesta-
res físicos en el último set y 
salió victorioso por 6-3, 4-6, 
6-4, 1-6, 6-3 ante Francisco 
Cerúndolo (29). 

Los sudamericanos libraron 
un duelo de cuatro horas y cua-
tro minutos en la jornada de 
más calor hasta ahora en el tor-
neo -las temperaturas llegaron 
a los 34 grados centígrados con 
una humedad sobre el 50 %.

Etcheverry tendrá como 
rival en la tercera ronda al ale-
mán Alexander Zverev (4), vic-
torioso por 6-4, 7-6 (5), 6-1 frente 
al francés Alexandre Muller.

El novato dominicano 
Jhonkensy Noel conectó 
un sencillo para remolcar a 
Josh Naylor con la carrera 
de la ventaja en la séptima 
entrada y los Guardianes re-
montaron para vencer 7-5 
a los Reales de Kansas City, 
con lo que recuperaron el 
primer lugar en solitario 

de la División Central de la 
Liga Americana. 

Kansas City se llevó los tres 
primeros partidos de la serie, 
por lo que llegó al encuentro 
del miércoles empatado en el 
primer lugar con Cleveland. 

Los Guardianes perdían 
5-2 en la séptima, pero anota-
ron cuatro veces para tomar 
su primera ventaja de la tarde. 
Bo Naylor bateó jonrón ante el 
abridor Michael Wacha. Josh 
Naylor, Will Brennan y Noel 

dispararon sencillos remolca-
dores contra Lucas Erceg (2-4).

Eli Morgan (2-0) fue el ga-
nador. Emmanuel Clase con-
siguió su 39o salvamento, la 
mejor marca de la Liga Ame-
ricana, con su 26a conversión 
consecutiva, la mayor canti-
dad de su carrera, e igualó el 
récord de rescates de la fran-
quicia, de Cody Allen, con 149.

El real Bobby Witt Jr., lí-
der de bateo del Joven Circuito 
(.346), conectó su cuádruple 28.

En Chicago, Marcus Se-
mien disparó un doble pro-
ductor que rompió un em-
pate en el séptimo episodio y 
los Vigilantes de Texas supe-
raron 3-1 a los Medias Blan-
cas, en la reanudación de un 
juego suspendido después de 
sólo cuatro lanzamientos.

En Pittsburgh, el panameño 
Christian Bethancourt produjo 
siete anotaciones y los Cacho-
rros vinieron de atrás para im-
ponerse a los Piratas, 14-10.

Cleveland queda solo de nuevo en la cima, tras remontar y superar a los Reales: 7-5

AP

CLEVELAND
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Krejcikova cae en el US Open; 
avanzan Gauff, Rublev y Zverev
La mexicana Renata Zarazúa busca hacer más historia al enfrentar a Wozniacki

▲ El argentino Tomás Martín Etcheverry, durante el duelo que le ganó a su compatriota Francisco 
Cerúndolo en el Abierto de Estados Unidos, donde también avanzó Taylor Fritz, el sembrado 12. Foto Ap

Un día después de 
que Bolón Rodríguez 
logró su segundo 
salvamento, Tampa 
Bay pierde en Seattle 

Manuel Rodríguez continúa 
respondiendo en momentos 
importantes para las Manta-
rrayas de Tampa Bay.
El yucateco toleró un sencillo 
con dos auts antes de pon-
char al emergente Luke Riley 
para agenciarse su segundo 
salvamento de la temporada 
en la victoria por 3-2 ante los 
Marineros el martes por la 
noche. Los “Rays” regresaron 
a la marca de .500 (66-66) 
por 32a vez en esta cam-
paña -la cifra más alta en las 
Ligas Mayores.
Pero el miércoles volvieron 
a caer.
Los dominicanos Víctor Ro-
bles y Julio Rodríguez co-
nectaron sendos jonrones de 
dos carreras en la quinta en-
trada para que los Marineros, 
que buscan alcanzar a Hous-
ton en la cima de la División 
Oeste de la Liga Americana, 
superen 6-2 a Tampa Bay.
Por Seattle, que ganó dos 
de tres en la serie, el cu-
banomexicano Randy Aro-
zarena volvió a volarse la 
barda contra su ex equipo 
(llegó a 18 bambinazos en 
total) y Luis Castillo lanzó 
cinco capítulos y dos tercios 
con solidez.
El mexicano Andrés Muñoz 
despachó en orden el noveno 
para su 20o salvamento.

Tres cuadrangulares 
de Álvarez en 
Filadelfia; Washington 
les gana la serie a los 
Yanquis

El cubano Yordan Álvarez 
bateó tres jonrones, el no-
vato Spencer Arrighetti no 
toleró imparable sino hasta 
el octavo acto, y los Astros 
de Houston aplastaron 10-0 
a Taijuan Walker y a los 
Filis, en Filadelfia.
En Washington, el novato 
Dylan Crews disparó su pri-
mer cuadrangular en la Gran 
Carpa y los Nacionales se 
agenciaron la serie ante los 
Yanquis con un triunfo de 5-2.

AP Y DE LA REDACCIÓN



En 2024 “habrá un buen 
cierre de presupuesto”, y no 
habrá “ningún problema; la 
economía está fuerte, las fi-
nanzas están bien”, afirmó 
la presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo, tras la re-
unión que el martes sostuvo 
con el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador y autori-
dades de la Secretaría de Ha-
cienda, en Palacio Nacional.

Indicó que el entorno in-
ternacional no afectará las 
proyecciones. En Hacienda 
tienen varios escenarios, 
“con distintos valores del 
peso frente al dólar, enton-
ces están resguardadas las 
finanzas públicas, no hay 
ningún problema”.

Y descartó, una vez más, 
que el cambio en la moneda 
mexicana frente al dólar 
tenga que ver con la reforma 
al Poder Judicial. “Pudiera ser 
en un porcentaje pequeño, 
(pero) hay otros factores in-
ternacionales que están afec-

tando no sólo al peso, sino 
otras monedas en el mundo.

“Los datos que se dieron en 
su momento del empleo en 
Estados Unidos, el incremento 
de las tasas en Japón tienen 
que ver con el movimiento de 
los recursos a nivel interna-
cional, de las monedas”.

Entonces, añadió, “no 
hay problema, la economía 
en México está muy fuerte, 
eso no tiene ninguna duda”, 
y las inversiones “están to-
talmente firmes”.

Resaltó que ayer, en Pala-
cio Nacional, tuvo la oportu-
nidad de estar con el presi-
dente y el equipo de la Secre-
taría de Hacienda, “el SAT, el 
secretario y los subsecreta-
rios, porque estamos traba-
jando en el cierre de 2024 y 
el presupuesto del 2025”.

Acotó que le corresponde 
al presidente cerrar hasta el 
30 de septiembre, y “a no-
sotros, del 1 de octubre al 31 
de diciembre, y tenemos que 
presentar las leyes que co-
rresponden al nuevo presu-
puesto y a la Ley de Ingresos, 
a más tardar en noviembre”.

Mencionó que aunque 
ya trabajando los equipos 

de ambos, el mandatario 
“quiso que estuviera pre-
sente en esta reuniones 
que ellos tienen periódica-
mente, para ver cómo ven 
el avance del presupuesto”.

Claudia Sheinbaum que 
quedan “algunas algunas 
pequeñas obras pendientes, 
que van a requerir de un 
porcentaje del presupuesto 
en 2025. “No son muchas, 

pero él está interesado en 
que conozcamos cuáles son”.

Sheinbaum sostuvo que 
este grupo de autoridades  
se reunirán nuevamente 
en septiembre.

El mayor fabricante mun-
dial de juguetes, Lego, anun-
ció el miércoles ganancias 
en alza de 16 por ciento en el 
primer semestre del año res-
pecto al mismo periodo de 
2023, gracias a un aumento 
de su cuota de mercado.

Las ventas de la multina-
cional danesa totalizaron en 
ese periodo 31 mil millones 
de coronas (4 mil 600 millo-
nes de dólares), duplicando 
prácticamente su facturación 
en cuatro años. El beneficio 
neto fue de 6 mil millones de 
coronas (USD 900 millones).

“Este crecimiento se debe 
al aumento de la cuota de 

mercado del grupo Lego”, 
dijo a AFP el director ge-
neral de la empresa, Niels 
Christiansen.

Los resultados de la com-
pañía se dispararon durante 
los confinamientos de la 
pandemia de covid y se sus-
tentan en su producto estre-
lla, los pequeños ladrillos de 
plástico que se pueden en-
samblar en combinaciones 
de una infinita variedad.

La compañía también 
anunció recientemente que 
se asociaría con Nike para 
desarrollar conjuntamente 
productos y contenidos.

Las ventas del primer 
semestre aumentaron con 
mayor fuerza en Europa y 
América del Norte, pero se 
ralentizaron en China.

Lego, con alza de 16% en 
ganancias durante 2024

AFP

COPENHAGEN

Buen cierre de presupuesto en 2024; 
la economía está fuerte: Sheinbaum
ALMA E. MUÑOZ

ANDREA BECERRIL

GEORGINA SALDIERNA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Claudia Sheinbaum descartó que el cambio en la moneda mexicana frente al dólar tenga 
que ver con la reforma al Poder Judicial. “Hay otros factores internacionales que están 
afectando no sólo al peso, sino otras monedas en el mundo”. Foto Luis Castillo
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Reducen plazo para interrupción legal 
del embarazo dentro de Aguascalientes

En medio de un Congreso 
del estado sitiado por una 
centena de policías estata-
les, además de que fue ce-
rrado el paso a la circulación 
en la avenida Madero -la 
principal de la zona centro 
de esta ciudad- por patrullas 
y motocicletas de las policías 
estatal y preventiva, la 65 
Legislatura local modificó la 
Constitución local para que 
la interrupción legal del em-
barazo se reduzca de 12 a 
seis semanas de gestación.

La iniciativa de Ley fue 
presentada por la goberna-
dora del estado, la panista 
Teresa Jiménez Esquivel, 
quien a principios de año se 
declaró “pro vida”, luego de 
que el Congreso del estado 
había acatado la instrucción 
de la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación para que 
se avalara el aborto de ma-
nera legal en esta entidad 
y ante la ola de críticas de 
grupos conservadores, la 
gobernante había prome-

tido que iba a promover una 
iniciativa para proteger el 
derecho a la vida.

Lo anterior fue avalado 
con 19 votos a favor, seis en 

contra y una abstención, así 
como una ausencia.

Quienes votaron a favor 
fueron 14 diputados del Par-
tido Acción Nacional (PAN), 

uno del Partido Verde Eco-
logista de México (PVEM), 
uno del Partido Revolucio-
nario Institucional (PRI), 
uno de Movimiento Ciu-
dadano (MC), uno más de 
Morena, uno del Partido del 
Trabajo (PT), mientras que 
en contra sufragaron dos del 
Movimiento de Regenera-
ción Nacional (Morena), dos 
del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) y uno 
del PVEM, la diputada del 
PAN Mayra Torres se abs-
tuvo, y José Altamira del 
PAN no estuvo presente en 
la sesión, con permiso de la 
presidencia de la diputación 
permanente.

Desde su curul, el dipu-
tado de Morena Juan Carlos 
Regalado señaló durante el 
debate previo a la votación 
que “esta Legislatura es una 
vergüenza porque no res-
peta los derechos humanos 
y seguramente la Suprema 
Corte va a echar abajo esta 
ley, como muchas otras, que 
por conveniencia o interés 
moral se han aprobado y 
han echado hacia atrás”.

Por su parte, también 
desde su curul, la diputada 

panista Nancy Macías, 
quien preside la comisión 
de la Familia, externó: “es-
tamos votando a favor de 
esta iniciativa para proteger 
el derecho a la vida de los 
nonatos”.

Afuera del recinto una 
decena de feministas lanza-
ban consignas.

Frente a la sede legis-
lativa y ante la mirada de 
policías, un puñado de acti-
vistas en pro de los derechos 
de las mujeres gritaban en-
tre otras consignas: “en mi 
cuerpo mando yo”, así como 
“mochos” y “conservadores”, 
entre otras, además de por-
tar algunas pancartas.

Finalmente, la sesión 
concluyó cerca de las 
11:10 horas y los diputa-
dos salieron del salón de 
sesiones rumbo a la calle 
protegidos por decenas de 
elementos policiales.

Posteriormente, los 
uniformados se marcha-
ron luego de las 12:05 ho-
ras de este agitado miér-
coles que afectó el tráfico 
vehicular en el primer 
cuadro de la ciudad du-
rante más de seis horas.

CLAUDIO BAÑUELOS 

CORRESPONSAL

AGUASCALIENTES

 El diputado de Morena, Juan Carlos Regalado, señaló durante el 
debate previo a la votación que “esta Legislatura es una vergüenza 
porque no respeta los derechos humanos y seguramente la Suprema 
Corte va a echar abajo esta ley”. Foto Facebook AborterAgs

El Congreso del estado había acatado en diciembre de 2023 la instrucción de la SCJN 

Morena confirma a Martínez como presidenta de la Mesa 
en San Lázaro; colocará banda presidencial a Sheinbaum

La bancada de Morena en la 
Cámara de Diputados con-
firmó que Ifigenia Martínez y 
Hernández presidirá la Mesa 
Directiva y, en una elección 
inmediata, que el vicepresi-
dente será Sergio Gutiérrez 
Luna, quien ya encabezó ese 
órgano de dirección política.

Alfonso Ramírez Cuéllar 
fue ratificado, durante la sesión 
plenaria de la bancada, como 
vice coordinador del grupo.

Después de la designa-
ción, Ifigenia Martínez re-

cordó su papel como una 
de las precursoras de la 
Corriente Democrática del 
Partido Revolucionario Ins-
titucional en 1998, que dio 
paso al recién desaparecido 
Partido de la Revolución De-
mocrática.

La economista y sena-
dora en funciones presidirá 
mañana la Mesa de De-
canos, que instalará la 66 
Legislatura de la cámara, y 
el 1 de septiembre la Mesa 
Directiva que recibirá el úl-
timo Informe presidencial 
de Andrés Manuel López 
Obrador.

El 1 de octubre le colo-
cará la banda presidencial a 

Claudia Sheinbaum Pardo.
Sobre este hecho, dijo a 

sus compañeros esta tarde: 
“Es un momento histórico 
en la vida pública del país, 
especialmente para las mu-
jeres. Ser designada me-
diante el consenso de todos 
mis compañeros para llevar 
a cabo la transmisión del Po-
der Ejecutivo Federal y por 
tanto, realizar la entrega de 
la banda presidencial, es re-
sultado de una larga lucha 
por la democratización de 
nuestra nación”.

Dijo que, si en 1998 fue 
precursora del movimiento 
democrático, y ahora que 
Sheinbaum sea la presi-

denta electa, “es un gran 
privilegio que me llena de 
orgullo. Es para mí un ho-
nor servir desde la más alta 
tribuna.

Estaré a la altura de este 
alto cargo, con un parla-
mento siempre abierto al 
diálogo y a la pluralidad, 
pero, sobre todo, para el be-
neficio de toda la población 
mexicana”.

Agradeció también la 
votación histórica para Mo-
rena e invitó a los diputados 
de Monera a conducirse con 
respeto y mantener su com-
promiso con el pueblo.

Más tarde, la bancada 
entró a una votación para 

definir la vice presidencia, 
proceso que se alargó por-
que cada uno de los 221 di-
putados de Morena presen-
tes depositaron papeletas en 
una urna y luego se realizó 
el conteo.

Gutiérrez Luna, quien se 
caracterizó por utilizar el 
salón de plenos para jugar 
una cascarita con el fut-
bolista Luis Hernández, o 
convocar a un foro sobre el 
fenómeno ovni, obtuvo 153 
votos, mientras que Dolores 
Padierna Luna 58.

En las ausencias de Ifige-
nia Martínez, la conducción 
de la Cámara estará de hecho 
a cargo de Gutiérrez Luna.

ENRIQUE MÉNDEZ  

FERNANDO CAMACHO

CIUDAD DE MÉXICO
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Morena firmará un convenio con el 
Partido Socialista Obrero Español

Morena anunció este miér-
coles la firma de un convenio 
de colaboración con el Par-
tido Socialista Obrero Espa-
ñol (PSOE) en busca de “estar 
unidos en contra de la estra-
tegia que tiene la ultradere-
cha en el mundo que tienen 
conexiones internacionales”, 
así como impulsar políticas 
progresistas en los dos países.

Al presentar detalles del 
acuerdo de “para la Forma-
ción, la Organización y la So-
lidaridad” entre ambos insti-
tutos políticos, el secretario 
de organización del PSEO, 
Santos Cerdán, afirmó que 
los une la lucha por la justi-
cia social y por la igualdad 
de oportunidades. “Tienen 
en el Partido Socialista a un 
aliado para dar la batalla a 
otra derecha, en lo lógico y 
lo político; a un socio para 
combatir estrategias y fuerza 
ante los desafíos; a un amigo 
para celebrar el triunfo del 
progreso, tanto en España 
como en México y un her-
mano para seguir creciendo 
compartiendo durante los 
próximos años”, subrayó.

En conferencia de prensa 
junto con el dirigente na-
cional de Morena, Mario 
Delgado, y el presidente 

del Instituto Nacional de 
Formación Política (INFP), 
Rafael Barajas, El Fisgón, el 
político español aseveró que 
hay una “ola reaccionaria 
que recorre el planeta y que 
sólo busca derechos sociales 
y blindar los privilegios a 
unos pocos a costa del sufri-
miento de la gran mayoría”.

Su amenaza, alertó, “es 
real y es grave, no solo bus-
can frenar el progreso, pos-
tergar las grandes transfor-
maciones sociales, sino que 
buscan volver atrás en los 
avances en los derechos que 
ya hemos conquistado”.

Como ejemplo, expuso 
que los gobiernos de dere-
cha se han caracterizado 
por desacreditar los siste-
mas públicos de salud o de 
pensiones, con la intención 
de obligar a la contratación 
de seguros privados. “Com-
batimos el mismo enemigo, 
la ultraderecha que se ha 
instalado a nivel internacio-
nal y combatimos las mis-
mas mentiras, a uno y otro 
lado del océano”, agregó.

Luego de expresar que 
respeta las reformas que se 
debaten en el Congreso de 
la Unión, descartó que en 
España haya algún temor 
del sector empresarial por 
temas como la reforma al 
Poder Judicial. Consultado 
sobre si los empresarios es-

pañoles les han referido te-
ner alguna preocupación, 
respondió: “Me atrevo a de-
cirle que ninguna, ninguna 
preocupación, porque no nos 
han trasladado ninguna”.

“Viendo la reacción de al-
gunos de los que se oponen 
a la propuesta de la reforma, 
igual es que van por el buen 
camino. Yo les quiero decir 
que desde Europa no nos he-
mos posicionado en contra; 
ningún país europeo, ni la 
Unión Europea se ha posicio-
nado en contra de la reforma 
que están haciendo”.

A la vez, apuntó que 
desde el PSOE coinciden con 
la visión de la presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum, 
a quien definió como un re-
ferente internacional.

En tanto, durante la con-
ferencia de prensa, el diri-
gente nacional morenista se 
refirió a la incorporación de 
los dos senadores electos del 
PRD a la próxima bancada 
del partido guinda en ese 
órgano legislativo. Aseguró 
que “nosotros no tenemos 
negociaciones en lo oscurito. 
Lo que nos une a quienes 

estamos en este proyecto, en 
este movimiento, son idea-
les, son valores y comparti-
mos un proyecto de nación”.

También, consideró que 
los ahora ex perredistas “cre-
cieron en la izquierda. Y de 
repente se encontraron con 
esta contradicción de que 
sus dirigentes, pues fueron, 
se entregaron a la derecha 
más corrupta en el país. Y 
ellos dijeron, pues nosotros 
no podemos transitar con 
esto porque nosotros, pues 
crecimos ayudando al movi-
miento López Obrador”.

NÉSTOR JIMÉNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Santos Cerdán afirmó que los une la lucha por la justicia social y por la igualdad 

Aprueba INPI estados financieros del ejercicio fiscal 2024

La Junta de Gobierno del 
Instituto Nacional de los 
Pueblos (INPI), en sesión 
extraordinaria, aprobó por 
unanimidad el informe del 
ejercicio fiscal que com-
prende del 1 de enero al 30 
de junio de 2024.

Adelfo Regino Montes, 
director del INPI precisó 
que debido a que la admi-
nistración federal está por 

concluir, “el presidente de 
la República, Andrés Ma-
nuel López Obrador, solicita 
completar la información de 
la gestión administrativa y 
financiera que se ha reali-
zado en estos años, particu-
larmente en 2024”.

La coordinadora general 
de Administración y Finan-
zas del INPI, Diana Montes 
Vásquez, informó que el 
“9 de agosto del presente 
año, el Despacho Chávez 
Lerín Consultoría, S.C. no-
tificó al Instituto Nacional 

de los Pueblos Indígenas el 
informe de auditoría inde-
pendiente sobre los estados 
financieros dictaminados, 
los estados de actividades 
de variaciones de Hacienda 
Pública y el estado de flujos 
de efectivo correspondiente 
al primer semestre del año 
actual, así como las notas 
explicativas de los estados 
financieros”.

Luego de la aprobación 
por cada uno de los presen-
tes y en cumplimiento con 
el mandato del presidente 

de la República de ejercer, 
registrar y comprobar debi-
damente los recursos públi-
cos; Regino Montes anunció 
la presentación de la edi-
ción especial de la revista 
México Indígena, en donde 
se difunde el dictamen que 
reforma el artículo 2 de la 
Constitución Federal sobre 
los derechos de los pueblos 
indígenas y afromexicanos, 
adoptado el pasado 9 de 
agosto por la Comisión de 
Puntos Constitucionales de 
la Cámara de Diputados.

Por lo anterior, se espera 
que la reforma constitucio-
nal sea aprobada el septiem-
bre próximo por la LXVI Le-
gislatura, con la instalación 
del nuevo Congreso.

Regino Montes agradeció 
el trabajo que se ha hecho en 
colectivo en cuanto al desa-
rrollo de los Planes de Justicia 
y de Desarrollo, y anunció 
que se reunirá, en los próxi-
mos días, con el pueblo gua-
rijío y el pueblo Seri; en este 
último, se estará visitando el 
Acueducto Seri-Comca’ac.
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Oposición y oficialismo de Venezuela 
se manifiestan por resultado electoral

Un mes después de la polé-
mica elección presidencial 
venezolana, cuestionada 
por críticos locales y la co-
munidad internacional, los 
seguidores de la oposición y 
del presidente Nicolás Ma-
duro salieron el miércoles 
a las calles para medir fuer-
zas y defender su alegada 
victoria en los comicios.

La oposición convocó 
a una concentración en 
la avenida Francisco Mi-
randa, una de las más 
transitadas y amplias de 
la capital venezolana, bajo 
el lema “Venezuela y el 
mundo rechazan el fraude 
de Maduro y su régimen”.

“El que se cansa, pierde. 
Es importante mantener 
vivo el espíritu del 28 de 
julio cuando salimos ale-
gres para buscar un cam-
bio”, dijo Guillermo Ramí-
rez, un estudiante de 21 
años, que caminaba rumbo 
a la concentración. “Han 
hecho de todo para arro-
dillarnos, pero no podrán”.

El oficialismo, por su 
parte, convocó a sus parti-
darios a marchar para cele-
brar la relección de Maduro.

Desde la mañana cien-
tos de agentes policiales re-
corren las calles de Caracas 
y se han ubicado en zonas 
aledañas adonde serán las 
manifestaciones.

Maduro, que se postuló en 
busca de un tercer mandato 
de seis años, afirma que ganó 
la relección por más de un 
millón de votos y su gobierno 
ha desafiado los pedidos de 
Estados Unidos, la Unión Eu-
ropea e incluso aliados de iz-
quierda como Brasil, Colom-

bia y México para que publi-
que las actas de votación que 
respaldan esa afirmación.

Mientras la llamada Pla-
taforma Unitaria, que repre-
senta a los principales parti-
dos opositores, ha publicado 
en una página de internet el 
recuento del 83,5 por ciento 
de las boletas emitidas por 
las máquinas electorales 
que muestran que su candi-
dato, el ex diplomático Ed-
mundo González, ganó por 
un margen de más de 2 a 1.

Maduro fue declarado 
ganador por el Consejo Na-
cional Electoral, un orga-
nismo colegiado de mayo-
ría oficialista, que aseguró 
que obtuvo 6.4 millones de 
votos frente a 5.3 millones 
de González. En cambio, la 
oposición sostiene que las 
actas en su poder —copias 
recolectadas por sus testigos 
en las mesas de votación— 
arrojan que su candidato al-
canzó 7.3 millones de votos 
y Maduro 3.3 millones.

La semana pasada el Tri-
bunal Supremo de Justicia 
—integrado por magistrados 
que formaron parte del go-
bierno— certificó los resul-
tados del organismo electo-
ral y afirmó que los recuen-
tos de votos publicados por 
la oposición eran falsos.

Tanto González como la 
líder opositora María Carina 
Machado, quien promovió 
su candidatura tras ser in-
habilitada para participar en 
las elecciones, se mantienen 
ocultos, en particular des-
pués de que el 5 de agosto la 
Fiscalía General, controlada 
por el oficialismo, abrió una 
investigación penal en con-
tra de ambos tras la petición 
que hicieron a los militares 
y policías para que retiren 
su respaldo al presidente 
Maduro y no repriman las 
protestas que se desenca-
denaron después de los co-
micios y las personas que 
participaron en la campaña 
electoral opositora.

Mientras Machado ha 
aparecido en las convoca-
torias masivas de la opo-
sición para alentar a sus 
seguidores a continuar de-
fendiendo la que considera 
la victoria de la oposición 
en las urnas, González no 
ha sido visto en público.

AP
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 María Corina Machado ha aparecido en las convocatorias masivas para alentar a sus seguido-
res a continuar defendiendo la que considera la victoria de la oposición en las urnas. Foto Reuters

A un mes de las elecciones, Nicolás Maduro se niega a presentar las actas de votación

Operación militar israelí en Cisjordania deja 10 palestinos 
muertos; soldados rodean hospitales de la ciudad de Yenín

Israel lanzó una operación 
militar a gran escala en la 
Cisjordania reocupada que 
duró toda la noche y se 
alargó hasta este miércoles, 
donde sus fuerzas mataron 
a por lo menos 10 comba-
tientes palestinos y aislaron 
la volátil ciudad de Yenín.

Israel llevó a cabo reda-
das casi a diario en Cisjorda-
nia desde el ataque del 7 de 

octubre de Hamas sobre el 
sur de Israel. El Estado judío 
afirma que está eliminando 
a los insurgentes para evitar 
ataques sobre sus ciudada-
nos, mientras que los pales-
tinos de Cisjordania temen 
que la campaña busque am-
pliar la guerra y forzar su 
desplazamiento.

“Numerosas fuerzas” is-
raelíes entraron en Yenín, 
que es desde hace años un 
feudo insurgente, además 
de en Tulkarem y en el 
campo de refugiados de 

Al-Faraa, que se estableció 
en la guerra de 1948, todos 
en el norte de Cisjordania, 
explicó un vocero del ejér-
cito, el teniente coronel 
Nadav Shoshani.

Los nueve fallecidos 
eran insurgentes, indicó el 
portavoz, que explicó que 
tres fallecieron en un ata-
que aéreo en Tulkarem y 
otros cuatro en un opera-
tivo similar en Al-Faraa. 
Otros cinco presuntos in-
surgentes fueron arresta-
dos, agregó al tiempo que 

apuntó que las redadas eran 
la primera fase de una ope-
ración más amplia para evi-
tar ataques contra israelíes.

Hamas anunció que 10 
de sus combatientes habían 
muerto en Cisjordania el 
miércoles. Grupos insurgen-
tes palestinos dijeron que 
estaban intercambiando dis-
paros con el ejército israelí.

El gobernador de Yenín, 
Kamal Abu al-Rub, contó 
a la radio palestina que las 
fuerzas israelíes habían ro-
deado la ciudad, bloqueando 

los puntos de entrada y sa-
lida y el acceso a los hospi-
tales, y destrozando infraes-
tructura en el campo.

De acuerdo con el Mi-
nisterio de Salud palestino 
en Cisjordania, las fuer-
zas israelíes bloquearon 
las carreteras de acceso a 
un hospital con barreras 
de tierra y rodearon otros 
centros médicos en Yenín. 
Shoshani dijo que el ejército 
estaba tratando de impedir 
que los insurgentes se refu-
giasen en los hospitales.

AP
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El gobierno de la región 
rusa de Kursk dijo el miér-
coles que introducirá medi-
das de seguridad adiciona-
les en el distrito de Kurcha-
tov y en la planta nuclear a 
partir del 29 de agosto.

La entrada a la ciudad 
de Kurchatov, donde se en-
cuentra la planta, estará res-
tringida temporalmente, es-
cribió en Telegram el gober-
nador interino de la región 
de Kursk, Alexei Smirnov.

Las fuerzas ucranianas 
atravesaron la frontera oc-
cidental de Rusia hacia la re-
gión de Kursk el 6 de agosto 
en una incursión sorpresa 
que todavía continúa, y se 
han producido combates a 
unos 40 kilómetros de la 
instalación nuclear.

Voto Latino, una de las ma-
yores organizaciones de re-
gistro de votantes de esa co-
munidad en Estados Unidos 
(EU), espera inscribir hasta 
800 mil electores nuevos de 
esa comunidad antes de las 
elecciones del próximo 5 de 
noviembre en las que se en-
frentarán la vicepresidenta, 
Kamala Harris, y el ex man-
datario Donald Trump.

Para María Teresa Kumar, 
presidenta de Voto Latino, 
esa suma es suficiente para 

influir en las elecciones si 
los márgenes en los estados 
“péndulo” son tan estrechos 
como lo fueron en 2020.

A dos semanas del co-
mienzo del Mes de la Herencia 
Hispana en EU., que empieza 
el 15 de septiembre, varios 
grupos latinos movilizan sus 
últimos esfuerzos para forta-
lecer su poder político, entre 
ellos Voto Latino, con “una 
inversión sin precedentes” de 
44 millones de dólares.

La Asociación Nacional 
de Funcionarios Electos y 
Designados (NALEO) pro-
yecta, por su parte, que un 
“récord” de 17.5 millones de 

hispanos acuda a las urnas 
en noviembre próximo.

Muchos de esos votos son 
decisivos, especialmente en 
los estados “bisagra” en los que 
tanto el Partido Demócrata 
como el Republicano puede 
ganar: Arizona, Michigan, 
Nevada, Carolina del Norte, 
Pensilvania y Wisconsin.

Según una encuesta de 
Voto Latino, publicada por 
The Hill, Harris mejora signi-
ficativamente el desempeño 
de los demócratas entre los 
votantes latinos en compara-
ción con el presidente Joe Bi-
den, que se retiró de la cam-
paña el 21 de julio pasado, y 

le quita algo de apoyo al ex 
presidente Trump.

La encuesta mostró que 
Harris lidera entre los latinos 
de los seis estados “péndulo” en 
una carrera que incluye a can-
didatos de terceros partidos 
con un 60 por ciento frente al 
29 por ciento para Trump.

En 2020 una cómoda ma-
yoría de latinos, el 61 por 
ciento, apoyó al presidente 
Biden frente a Trump.

En 2012, el entonces pre-
sidente Barack Obama (2009-
2017) logró la reelección con 
el 75 por ciento del voto la-
tino, de un total que superó 
los 12 millones de votantes 

entre esta comunidad, com-
parado con el 23 por ciento 
del entonces candidato repu-
blicano, Mitt Romney.

Para 2022, la población 
hispana en Estados Unidos 
se elevaba ya a 63.7 millo-
nes de habitantes, un 19 por 
ciento del total, lo que la 
consolida como la minoría 
étnica mayoritaria por en-
cima de los afroamericanos.

En el país hay, además, más 
de 11 millones de inmigrantes 
indocumentados, según datos 
de 2022, en su mayoría de ori-
gen hispano, y justamente es 
la política migratoria una de 
las prioridades electorales.

Voto Latino busca registrar 800 mil electores hispanos nuevos

EFE

MIAMI

Rusia implementa mayores medidas de 
seguridad en planta nuclear de Kursk
REUTERS

MOSCÚ

En una incursión 

sorpresiva por 

parte de Ucrania 

el 6 de agosto, 

militares cruzaron 

la frontera

▲ Ante el avance de las tropas ucranianas, se impondrán medidas adicionales de seguridad en la planta nuclear de Kursk; 
el gobernador interino informó que la entrada a la ciudad de Kurchatov estará temporalmente restringida. Foto Reuters

26
LA JORNADA MAYA 

Jueves 29 de agosto de 2024MUNDO



LA JORNADA MAYA 

Jueves 29 de agosto de 2024
27MUNDO

Al menos 179 personas han 
muerto y más de 200 mil 
se han visto desplazadas 
por las fuertes inundacio-
nes que han sacudido Ni-
geria desde el pasado mes 
de enero, confirmó este 
miércoles a Efe la Agencia 
Nacional de Emergencias 

de Nigeria (NEMA, por sus 
siglas en inglés).

“Después de semanas de 
inundaciones constantes 
en todo el país, hemos re-
gistrado 179 muertes y 207 
mil 902 personas desplaza-
das, además de 1.971 heri-
dos”, dijo a Efe Monzo Eze-
kiel, portavoz de la NEMA.

“La situación es peor en el 
norte del país debido a la gran 
cantidad de lluvias en esa 

zona. Esto se debe también a 
la subida del nivel de los ríos 
Níger y Benue”, añadió.

Según Ezekiel, 28 del to-
tal de 36 estados del país 
(a los que se suma el terri-
torio de la capital, Abuya) 
se han visto afectados por 
las inundaciones, que han 
dañado cerca de 80 mil ca-
sas, mientras más de 106 mil 
hectáreas de tierras de cul-
tivo han sido destruidas.

La mayor parte de 
muertes se concentraron 
en los estados norteños de 
Jigawa, Kano y Bauchi, con 
34, 25 y 23 fallecimientos, 
respectivamente.

Sin embargo, alertó el 
portavoz, el sur del país 
también está en riesgo por-
que “lo normal es que pri-
mero se produzcan inunda-
ciones en el norte y luego se 
desplacen hacia el sur”.

Nigeria, el país más popu-
loso de África, experimenta 
cada año inundaciones causa-
das por las lluvias torrenciales 
y el desbordamiento de ríos y 
agravadas por el mal estado 
de las infraestructuras.

El país sufrió sus peores 
inundaciones en la última 
década en 2022, cuando 
murieron 600 personas. Dos 
años antes, en 2020, al me-
nos 40 personas fallecieron.

Casi 60 millones de personas 
sufrieron el miércoles por 
temperaturas sofocantes, en 
medio de alertas por olas de 
calor extremo a finales del ve-
rano boreal en la mitad orien-
tal de Estados Unidos (EU).

Se esperaba que un calor 
récord afectara a los estados 
del Atlántico Medio -De-
laware, Maryland, Nueva 
Jersey, Nueva York y Pen-
silvania- con temperaturas 
máximas de alrededor de 
37.8° Celsius, así como a la 
capital Washington y sus 
alrededores, indicó el Servi-
cio Meteorológico Nacional 
estadunidense (NWS).

De todas formas, el NWS 
prevé que la ola de calor sea 
de corta duración, ya que un 
frente más frío y húmedo se 
acerca desde Canadá.

“Sin embargo, gran parte 
de los valles de Ohio y Ten-
nessee sentirán un par de 

días más de temperaturas 
altas que superarán los 32° 
Celsius en los lugares más 
calurosos”, agregó el NWS.

En la ciudad de Baltimore 
(Maryland), la oficina del al-
calde emitió una “alerta de ca-
lor extremo de código rojo” y 
publicó en la red X las ubicacio-
nes de cinco centros de refresco 

abiertos para ayudar a la pobla-
ción sin hogar de la ciudad. Las 
autoridades también estaban 
distribuyendo agua fría a quie-
nes no tenían refugio.

La agencia que agrupa a 
los Centros para el Control y la 
Prevención de Enfermedades 
aconsejó a las personas que se 
encuentran al aire libre en re-

giones donde la amenaza del 
calor se considera “importante” 
que permanezcan a la sombra, 
tomen descansos y limiten sus 
actividades a los momentos 
más frescos de la jornada.

Expertos atribuyen al cam-
bio climático la extensión de 
la temporada de altas tempe-
raturas en gran parte de Es-

tados Unidos, con aumento 
tanto en la frecuencia como la 
intensidad de las olas de calor.

El calor es la principal causa 
de muerte relacionada con el 
clima en EU, aunque las enfer-
medades relacionadas con ese 
factor pueden ser prevenidas, 
según la Agencia Federal de 
Protección Ambiental.

Decenas de millones de personas sofocadas por ola de calor en EU

AFP

NUEVA YORK

En Nigeria, van al menos 179 decesos y 
200 mil desplazados por inundaciones
EFE

LAGOS

▲ Especialistas del Servicio Meteorológico Nacional de ese país atribuyen al cambio climático la extensión de la temporada de altas tem-
peraturas en gran parte de Estados Unidos, con incremento tanto en la frecuencia como en intensidad durante las olas de calor. Foto Ap

SEVERAS AFECTACIONES DESDE ENERO

“Los valles de 

Ohio y Tennessee 

sentirán un par 

de días más de 

temperaturas 

altas”: NWS
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No hay motivo de rapiña,

Tribunal dijo en sesión:

ya es final la decisión

y ni que la hagan de piña
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Chúun u noj keetil Paralímpicos 
2024, u ts’ook jaats le keetilo’ob 
táan u beeta’al París

Tu jo’oloj jump’éel winal káajal 
noj oliimpikóo k’iimbesaj tu 
noj kaajil Paríse’, chúun xan le 
miércoles máanika’, u súutukil 
e’esik tán u káajal keetil 
Paralímpicos 2024, tu’ux ku 
kaxta’al u tóoch’ta’al “tuláakal 
wíinkilalo’ob yaan”. 

Tu yáam k’iim ku lelemánkil 
te’el parisinoil kaajo’, beeta’ab 
jats’uts cha’an xáanchaj kex 
óoxp’éel ooráas, patjo’olta’ab 
tumen j-jo’olbesaj balts’am 
Thomas Jolly.

Chan ba’ax yéeya’ab 
ti’al u beetik u aalak’il París 
2024’, Phryge u k’aaba’, 
ts’o’oke’ leti’ chíikpaj tu yáax 

súutukilo’ob cha’an. Le je’elo’ 
káaj yéetel jump’éel u cha’anil 
jparanadador francesil Théo 
Curin, ka’alikil na’aka’an ti’ 
jump’éel kisbuuts’ chuup yéetel 
u peluchesil le chan aalak’o’.

Yanchaj kex 4 mil 400 u 
túul déeportistas ti’ kex 168 
u p’éel noj lu’umo’ob; káaj u 
xíimbalo’ob Campos Elíseos, 
tukulta’an beey jump’éel ti’ “u 
asab ki’ichkelemil noj bejo’ob 
yaan ichil tuláakal yóok’ol 
kaab”, ka’aj k’ucho’ob Plaza de 
la Concordia, tu’ux ets’ekbal 
noj escenario tu bak’pachil 
Obelisco de Luxor, tu’ux 
e’esa’ab u cha’anil Paradoxe 
(Paradoja).

Te’elo’, leti’e’ tu’ux xo’ot u 
kaal Luis XVI yéetel María 

Antonieta ka’alikil táan u 
ba’ateltáambalil Revolución, 
Jollye’ tu k’a’aytaj cha’an 
tu’ux chíimpolta’ab “tuláakal 
wíinkilalo’ob”.

U noj lu’umil Méxicoe’ táan 
u chíikbesikubáaj yéetel 67 
u túul máako’ob ku kaxtik u 
náajaltiko’ob kex jump’éel 
medayáa. 

Máax jo’olbesik Comité 
Oorganizador de los Juegos, 
Toyn Estanguet, tu ya’alaje’ 
ts’o’ok u ko’onol kex 2 
miyoonesil boletóos ti’al u 
cha’antal keetilo’ob yaan 
u ts’o’okol tak tu k’iinil 8 ti’ 
septiembre.
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